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Памяти  
Валентина Сергеевича Шурчанова

Труден и славен в истории нашей Советской 
Родины послевоенный 1947-й. Отменена кар-
точная система, запущена первая баллистическая 
ракета, основано Всесоюзное общество «Зна-
ние», в честь 800-летия Москвы заложены зна-
менитые сталинские высотки, определившие об-
лик столицы. Именно в этот год в маленьком чу-
вашском селе Старые Шальтямы в семье учителя 
и колхозницы родился мальчик. Шурчановы на-
звали его Валентином. 

В годы схватки с фашизмом фронт не дошёл до 
этих мест, но, защищая социалистическую От-
чизну, десятки жителей Чувашии стали Героями 
Советского Союза. Напряжённым, честным, тя-
жёлым трудом оплачивало село свой вклад в По-
беду и послевоенное восстановление. Но в том-то 
и состояла сила Советской власти, что труды лю-
дей шли не на виллы и яхты олигархов, а на боль-
шое общее дело. Первая баллистическая ракета 
открыла дорогу в космос Андрияну Николаеву, 
мальчишке из чувашского села Шоршелы. Ста-
линские высотки стали привычным символом 
великой страны. А общество «Знание» пробудило 
во многих сердцах стремление к учению и науке. 

Валентин Сергеевич Шурчанов окончил энер-
гетический техникум, Чувашский государствен-
ный университет, Высшую партийную школу, 
Российскую академию государственной службы. 
Образование и трудовая деятельность в его жизни 
были всегда тесно связаны. Знания не были для 
него грузом схоластики и балласта. Спустя годы 
он не раз подтверждал это на больших и ответ-
ственных постах. 

Он служил на Сахалине, работал электромон-
тёром на хлопчатобумажном комбинате, механи-
ком-энергетиком во Владивостоке, инженером 
на заводе автозапчастей. Товарищи избирали его 
секретарём комитета комсомола, заместителем 
секретаря парткома университета. 

В смутные «перестроечные» времена В.С. Шур-
чанов не изменил ни себе, ни партии. В 1990 году 
он был избран первым секретарём Чувашского 
рескома КПСС и народным депутатом Чуваш-
ской АССР. После ельцинского запрета партии 

не сдался, сплачивал единомышленников в Объ-
единении коммунистов Чувашии, вскоре вошед-
шем в состав КПРФ. В 1994 году он избирается 
депутатом, а затем и Председателем Государст-
венного Совета Чувашской Республики. 

Валентин Шурчанов не оканчивал журфак, но у 
него был природный дар владения острым пером. 
Этот талант был отточен за годы его работы кор-
респондентом газеты «Советская Россия» по род-
ной Чувашии. И потому в ответственный момент 
партия уверенно доверила ему пост главного ре-
дактора центральной партийной газеты «Правда». 

Валентин Сергеевич не раз принимал участие в 
выборах главы Чувашии, но его несомненные 
шансы на победу разбивались о лживую арифме-
тику подсчёта голосов. Цифровые итоги вдруг 
показывали, что голосующих оказалось едва ли 
не больше, чем само население республики. 

Во время работы Валентина Сергеевича в Госу-
дарственной думе мы, его товарищи по фракции 
КПРФ, имели все основания прислушиваться к 
его негромкому голосу, вдумчивым выводам и 
мудрым советам. Мы знали, как ценны мысли че-
ловека с огромным жизненным опытом, нерав-
нодушным сердцем, глубоким пониманием жиз-
ни страны и народа. А он, энергично работая в 
составе бюджетного комитета, делал всё возмож-
ное, чтобы шаг за шагом вырывать уступки в 
пользу промышленности и села, науки и культу-
ры, образования и здравоохранения. 

Сейчас, когда смертоносная пандемия вырвала 
из наших рядов члена Президиума Центрального 
Комитета КПРФ Валентина Сергеевича Шурча-
нова, он остаётся для нас образцом товарища, 
коммуниста и гражданина. 

Пусть же долгой и светлой будет память о нём и 
в родной Чувашии, и во всей необъятной России! 

 
Президиум Центрального Комитета КПРФ. 

 
Коллектив редакции газеты «Правда» 

выражает родным и близким Валентина 
Сергеевича глубокие соболезнования и скор-
бит вместе с ними.

Начиная ещё с 2012 
года министерство об-
разования и науки раз-
рабатывало проект 
введения в России дис-
танционного обучения 
для школьников и сту-
дентов, однако планы 
правительства натолк-
нулись тогда на актив-
ное сопротивление об-
щества. И вот, с прихо-
дом пандемии корона-
вируса и введением 
режима повышенной 
готовности, власть и 
олигархи вновь решили 
протащить свою за-
думку под шумок. 

ИМЕННО этой теме была 
посвящена состоявшаяся 
13 декабря у памятника 

М.В. Фрунзе в городе Иваново, 
собравшая около ста человек 
встреча родительской и педаго-
гической общественности обла-
сти с первым секретарём Ива-
новского обкома КПРФ, руко-
водителем фракции КПРФ в 
Ивановской областной думе 
Александром Бойковым.  

Одной из первых слово взяла 
куратор социальных проектов 
Ивановского обкома КПРФ 
Светлана Протасевич. Она, в 
частности, отметила, что режим 
дистанционного обучения сего-
дня вводится для того, чтобы 
экономить бюджетные деньги — 
экономить на учителях и препо-
давателях, на образовании во-
обще, экономить, чтобы педаго-
ги стали «просто консультантами 
по образованию», чтобы вытра-
вить высокое призвание Учителя 
из общественного сознания, а 
также продолжить сокращение 
бюджетных мест в высшей шко-
ле. Кроме того, подчеркнула  
С. Протасевич, дистант прямо 
нарушает требования санитар-
но-эпидемиологических правил 
и норм по продолжительности 
нахождения детей у компьютера, 
негативно влияет не только на 
физическое, но и на психологи-
ческое состояние детей — это 
подтверждают исследования 
после апробации дистанта вес-
ной нынешнего года. 

Желающих выступить на 
встрече было много. Среди них 
— и работники образования с 

многолетним стажем. Все они 
выражали крайнюю обеспокоен-
ность процессом методичного 
уничтожения традиций совет-
ского образования, которое счи-
талось лучшим в мире, внедре-
ния технологий «цифровой де-
билизации» детей, превращения 
их в безвольных рабов без соци-
альных навыков, развала систе-
мы образования в целом. 

— Чем отличалась советская 
школа? Прежде всего тем, что 
это было академическое образо-
вание, — выступила перед со-
бравшимися педагог с 16-летним 
стажем Ольга Суверина. — Ни 
одна техническая дисциплина не 
обходится без гуманитарной со-
ставляющей. А что происходит 
сейчас? Ребёнок, во-первых, ли-
шается взаимодействия «учитель 
— ученик», что прежде всего 
противопоказано детям в на-
чальной школе. Когда ты каждо-
му ребёнку лично не объяснишь, 
как строится предложение, как 
пишется буква, с каким накло-
ном, как надо ставить руку, мо-
торные какие-то вещи — всего 
этого ребёнок лишается. Это и 
хронические заболевания, пото-
му что сидеть столько времени 

за компьютером... А сколько у 
нас уже детей с заболеваниями 
глаз! Плюс гипотония, потому 
что ребёнок не двигается абсо-
лютно. И если ему что-то непо-
нятно, объяснить ему родители в 
полной мере не могут. То есть 
смотрите, насколько снижается 
уровень образования наших де-
тей, которым строить нашу стра-
ну завтра. Кто придёт после нас? 
Этот вопрос мы должны поста-
вить очень чётко. Призываю вас 
объединиться против этих дра-
коновских мер! Позаботьтесь о 
будущем ваших детей. 

К мнению учителей в своих 
выступлениях присоединились и 
представители родительского 
движения, члены и сторонники 
областного и городского отделе-
ний «Всероссийского женского 
союза — «Надежда России». Они 
на своём опыте испытали, как 
влияет на их детей и внуков дис-
тант. Все отмечали падение у де-
тей успеваемости, бессонницу, 
панические проявления, голов-
ные боли, раздражительность. И 
все говорили о необходимости 
объединения против вводимых 
крайне сомнительных новшеств. 

Так, мать троих детей, врач 

Элеонора Хоботова рассказала о 
результатах недавних исследова-
ний последствий дистанта, про-
ведённых Национальным меди-
цинским исследовательским 
центром «Здоровье детей» при 
минздраве РФ (было опрошено 
почти 30 тысяч школьников 5—
11-х классов из 79 регионов). Так 
вот, 87% из них получили про-
блемы со здоровьем.  

Представительница роди-
тельского движения Ольга Ми-
зина обратила внимание на по-
следствия нового закона об об-
разовании:  

— Как бы пафосно это ни 
звучало, но целью советской 
школы было не только донесе-
ние детям обширных знаний, 
но и воспитание в них высоко-
го морального духа, построен-
ного на уважении к старшим. 
Звание Учителя приравнива-
лось к чему-то героическому. 
А сейчас его осознанно прини-
жают. Этот законопроект о 
дистанционном образовании 
ломает все понятия. Что будет 
дальше, когда его примут? Я не 
хочу, чтобы моих детей воспи-
тывали как безмозглых, по-
слушных, дрессированных жи-

вотных. А те, кто проталкивает 
этот закон?.. Их дети учатся 
где? За границей. 

В ходе встречи также высту-
пила первый секретарь комсо-
мольской организации области 
Вера Шишлова. Она подчеркну-
ла, что не случайно именно оли-
гарх и банкир Герман Греф стал 
«идейным вдохновителем» зако-
на о дистанционном обучении.  

В свою очередь, обращаясь к 
собравшимся по проблеме дис-
танта как инструмента разва- 
ла российского образования,  
А. Бойков обратил внимание на 
поведение полиции. 

— Ни на одно должностное 
лицо из числа чиновников не 
было составлено ни одного про-
токола о нарушении указа губер-
натора о режиме повышенной 
готовности, не выписано ни од-
ного штрафа. Зато сейчас вы на-
чинаете мешать проведению ме-
роприятия, бесцеремонно обры-
ваете разговоры людей, перепи-
сываете выступающих, грозите 
им штрафами, просите куда-то с 
вами проехать. Похожим обра-
зом действовали когда-то окку-
панты на советской территории. 
У вас, уважаемые сотрудники 
правоохранительных органов, 
что, нет детей? Вам всё равно? 
Поверьте, никакие ваши погоны 
не стоят их будущего, — выска-
зался Александр Бойков.  

Также лидер ивановских ком-
мунистов добавил, что вместе со 
своими товарищами будет при-
менять все имеющиеся рычаги 
воздействия, чтобы закон о дис-
танте не был принят.  

— Любая проблема, возни-
кающая сегодня в нашем обще-
стве, решается, к сожалению, 
только публично, — добавил он. 
— Власть боится голоса народа, 
и мы с вами должны сделать всё, 
чтобы он зазвучал с максималь-
ной силой. Также нужно под-
держать проект закона фракции 
КПРФ в Госдуме «Образование 
для всех», который предусмат-
ривает сохранение всех осново-
полагающих принципов образо-
вания классической советской 
школы, признанной во всём ми-
ре лучшей. 

В ходе встречи было принято 
решение о проведении фракцией 
КПРФ в Ивановской областной 
думе вместе со специалистами в 
сфере образования «круглого 
стола» по проблемам дистанта. 

 
М. ЛЕОНОВ.

Прощание

В ЧИЛИ не прекращается оже-
сточённое противостояние по-

лиции и участников протестов с 
требованием отставки президента 
Себастьяна Пиньеры. В минувшие 
выходные столичные улицы вновь 
превратились в поле сражения. 
Участники массовых акций в 
Сантьяго жгли покрышки, мусор-
ные баки, а также возводили бар-
рикады. Полиция применяла про-
тив недовольных граждан слезо-
точивый газ и резиновые пули. 

Уличные сражения в Сантьяго 
продолжаются уже больше года и 
происходят практически каждый 
день. Ситуация, возникшая в Чили 
после 18 октября 2019-го, отме-
чают эксперты, не просто про-
тестное движение, а настоящее 
общенациональное восстание, 
причём не только против прави-
тельства, но и всей социально-по-
литической системы, унаследо-
ванной от диктатуры Пиночета. 
По масштабу гражданского уча-
стия эти народные выступления, 
поддерживаемые населением всех 
регионов страны, не имеют себе 
равных с начала 1970-х, а по про-
должительности — во всей исто-

рии Чили. Демонстранты борются 
за независимость страны от меж-
дународного финансового капита-

ла, за возвращение народу прива-
тизируемых «демократической 
властью» природных богатств и за 

восстановление социального госу-
дарства, разрушенного неолибе-
рализмом. 

Основная причина волнений в 
стране — значительное социаль-
ное неравенство. Богатейшее го-
сударство Южной Америки сего-
дня является глубоко расколотым 
обществом с чёткими границами 
между привилегированным мень-
шинством и огромным большин-
ством, создающим блага для это-
го меньшинства. Притом соци-
альная брешь постоянно расши-
ряется. Женщины получают за 
ту же работу на 28% меньше, чем 
мужчины. Индейские народы яв-
ляются постоянным объектом со-
циально-культурной дискрими-
нации. Нормальное образование, 
способное открыть молодёжи бу-
дущее, для большей части граж-
дан недоступно из-за своей доро-
говизны. 

Фото Рейтер.

Владимир Путин на сло-
вах ратует против фальси-
фикации истории, а на де-
ле сам активно занимается 
подтасовкой фактов, как 
только начинает говорить о 
советском опыте. 

Т АК, НА состоявшейся 17 декабря 
пресс-конференции главный ре-
дактор пензенской газеты «Моло-

дой ленинец» Юлия Измайлова задала 
вопрос об индексации пенсий для ра-
ботающих пенсионеров, которую отме-
нили пять лет назад. Президент сразу 
парировал с улыбкой на лице, но мак-
симально агрессивно: «Вы хоть и моло-
дой ленинец, а то, что заботитесь о стар-
шем поколении, — это здорово, но ле-
нинцы знают, что в Советском Союзе ра-
ботающим пенсионерам пенсию вообще 
не платили». 

Одно из достоинств современности в 
том, что проверить чьи-то слова можно 
обычно очень быстро. Открываю по-
пулярную электронную базу нормативно-
правовых актов. Короткий поиск почти 
сразу выдаёт текст документа. На экране 
компьютера строки: 

«1. Рекомендовать руководителям пред-
приятий, учреждений и организаций при 
наличии производственной необходимости 
привлекать на работу трудоспособных пен-
сионеров по старости. 

2. Установить следующий порядок вы-
платы государственных пенсий по старости 
работающим пенсионерам: 

а) выплачивать пенсию в полном раз-
мере…» 

Я читаю Постановление Совмина СССР 
от 31 декабря 1969 года №995 «О мерах по 
дальнейшему повышению материальной за-
интересованности трудоспособных пенсио-
неров по старости в продолжении работы 
после назначения пенсии». 

Не первый раз президент попадает в 
глупое положение из-за вольного обраще-
ния с фактами. Несколько лет назад во 
время дискуссии в Госдуме он бросил фра-
зу: «Дело в том, что то, что мы производили, 
— и руками махать не надо! — было никому 
не нужно. Потому что наши галоши никто не 
покупал, кроме как африканцы, которые 
должны были по горячему песку ходить».  

Эти «галоши» не забыты до сих пор. В 
социальных сетях множество пользовате-
лей публикует фото космических кораблей, 
авиалайнеров, вертолётов, судов и прочих 
чудес советской техники, иронично под-
писывая: «Очередная советская «галоша». 
Слишком сильно и слишком многих людей 
задело за живое. 

И вот теперь новая цитата, которая на-
долго запомнится, — про пенсии для рабо-
тающих. И снова многочисленные помощ-
ники и референты президента услужливо 
помогли своему руководителю сесть в га-
лошу. Потому что подготовленные мето-
дички нужно проверять. 

Да, всеобщая пенсионная система в Со-
ветском Союзе сложилась не сразу. В 1956 
году пенсии по старости были назначены 
поголовно всем рабочим и служащим. Сель-
ские труженики пенсионного возраста ещё 
несколько лет оставались на содержании 
колхозов. Но в 1964 году пришёл и их черёд: 
государственная пенсионная система в 
СССР стала всеобщей. Впрочем, возмож-
ность дополнительных выплат колхозникам 
за счёт хозяйств никто не отменил, и многие 
получали их вместе с пенсией. А всего через 
пять лет выходит упомянутое выше 995-е 
Постановление за подписями Председателя 
Совета Министров Союза ССР А. Косыгина 
и Управляющего делами Совета Министров 
СССР М. Смиртюкова. 

Второй пункт этого документа содержит 
длинный перечень профессий, где работаю-
щие пенсионеры имеют право на получение 
полной пенсии. Здесь рабочие, сотрудники 
почты и предприятий связи, служащие от-
делений Госбанка СССР и сберкасс, прора-
бы на строительстве, средний и младший 
медперсонал, а также врачи в домах преста-
релых и лечебно-профилактических учреж-
дениях, сельские учителя и преподаватели 
сельских техникумов и ряд других. Следом 
идёт ещё один внушительный перечень — 
тех, кто имеет право, работая, получать пен-
сию в размере 50%, а для регионов Сибири, 
Урала и Дальнего Востока — 75%. 

Из этого списка, который и составляет 
большую часть документа, ясно, что с 
1970 года в СССР пенсии по старости 
получали миллионы работающих пен-
сионеров. Третий пункт постановления 
вводил лишь одно ограничение: суммар-
но зарплата и пенсия не должны уйти за 
«потолок» в 300 рублей. В противном 
случае превышающая эту сумму часть 
пенсии «срезалась». А пункт 4 уточнял, 
что это ограничение не распространялось 
на работающих пенсионеров-колхозни-
ков, а также рабочих и мастеров пред-
приятий местной промышленности со-
юзных республик — все они получали 
пенсию в полном объёме вне зависимо-
сти от величины заработка. 

Впоследствии документ уточнялся и до-
полнялся. А окончательно действовать он 
формально перестал в нынешнем году. 
Комментарий современных юристов гла-
сит, что данное решение Совмина не дей-
ствует на территории Российской Федера-
ции с 21 февраля 2020 года. Оно отменено 
постановлением правительства РФ.  

Вот так. Премьер Мишустин отменил, а 
президент Путин вычеркнул из истории. 
Но мы-то помним. С учётом последних 
тенденций в законодательстве — введение 
пожизненной неприкосновенности для 
первого лица и ограничение прав блогеров 
и журналистов на критику — властям оста-
ётся одно: запретить проверять слова пре-
зидента. 

Михаил КОСТРИКОВ, 
секретарь ЦК КПРФ, 

кандидат исторических наук.

Гробить школу не дадим

Сел в галошу

П ИКЕТЧИКИ развер-
нули знамёна, плака-
ты, портреты Генера-

лиссимуса, раздавали земля-
кам листовки, газеты «Прав-
да» и «Донская Искра». 
Участники праздничных ак-
ций отдавали дань памяти ле-
гендарному руководителю 
Советской страны, у руля ко-
торой он был почти три де-
сятка лет. Пикетчики называ-
ли Сталина настоящим стра-
тегом государственного 
строительства, сумевшим в 
тяжелейший исторический 
период мобилизовать и сохра-
нить СССР, не дать унизить и 
поработить великий многона-
циональный народ.  

Сталин и сегодня остаётся 
символом развития, социаль-
ной справедливости и непри-
миримой борьбы с врагами на-
рода. Его вклад в развитие на-
шей Родины настолько велик, 
что ненавистники советской 
эпохи до сих пор не прекра-
щают потоки лжи в его адрес. 

«В перестройку шквал грязных 
мифов нужен был для развала 
СССР. В наши дни враньё о 
сталинском периоде истории 
помогает власти хоть как-то 
отвлечь внимание граждан от 
бед и разрухи. Но бесстыдная 
ложь всё больше даёт обрат-
ный эффект, и всё чаще слы-

шатся объективные оценки 
той эпохи», — уверены дон-
ские коммунисты.  

Они заявили о готовности 
защитить сталинское наследие 

и начать сбор подписей за 
установку памятника Верхов-
ному Главнокомандующему в 
Ростове-на-Дону. 

 
Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону. 
Фото Ирины КИСЛИЦЫНОЙ.

Символ борьбы с врагами народа
20 декабря в Ростове-на-Дону, в разных 

районах донской столицы, коммунисты район-
ных комитетов КПРФ провели пикеты, посвя-
щённые 141-й годовщине со дня рождения  
Иосифа Виссарионовича Сталина.

21  ДЕКАБРЯ, в 141-ю годовщину со дня рожде-
ния И.В. Сталина, были возложены цветы к 

его могиле у Кремлёвской стены. Колонну под 
красными флагами и портретами Генералиссимуса 
возглавил Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. 

По окончании торжественной церемонии Ген-
надий Андреевич отметил: «Что бы я на месте Ста-
лина сказал сегодня нынешней власти? Я бы ска-
зал, что вы 20 лет гнёте страну под либеральные 
американские реформы. При этом потеряли целые 
отрасли экономики и 75 тысяч заводов. Так что за-
канчивайте ломать, начинайте строить и созидать!  

Я бы сказал, что ваша приватизация под руко-
водством этого жулика и вора Чубайса лишила 
людей сбережений и многого другого. Так зачем 
ваше правительство снова начинает распродавать 
то, что не подлежит продаже? Недавно продали 

«Массандру», хотя это наше национальное до-
стояние. Она не продаётся так же, как Большой 
театр и стадион «Лужники».  

Я бы сказал, что ваша гнилая «элита», которая 
топчется вокруг трона во главе с кудриными и си-
луановыми, не способна впитать ничего лучшего 
из великой советской эпохи. Поэтому их надо 
гнать поскорее и подальше. 

Надо модернизировать страну на основе вели-
колепных знаний, классной школы, современной 
науки и выдающихся технологий. А для этого не-
обходимо поучиться у советской эпохи».  

Цветы были также возложены к Мавзолею В.И. 
Ленина и к памятнику маршала Г.К. Жукова. 

 
Руслан ТХАГУШЕВ. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Учиться у Сталина
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В минувшую пят-
ницу 18 декабря вни-
мание ведущих эту 
программу на канале 
«Россия 1» Ольги Ска-
беевой и Евгения По-
пова привлекла дея-
тельность междуна-
родного обществен-
ного движения «Аре-
стантское уголовное 
единство» (АУЕ), не-
которое время назад 
признанного Верхов-
ным судом России 
экстремистской ор-
ганизацией, деятель-
ность которой на тер-
ритории страны от-
ныне запрещена. За 
нарушение — до 12 
лет лишения свободы 
и крупные штрафы 
(статья 282.1 «Орга-
низация экстремист-
ского сообщества» 
УК РФ). Примеча-
тельно, что заседа-
ние, на котором рас-
сматривался иск Ген-
прокуратуры РФ, 
проходило в закры-
том режиме. 

 

М ЕЖДУ ТЕМ аббре-
виатура эта — АУЕ, 
которая расшифровы-

вается по-разному (возможны 
варианты, например, «Аре-
стантское уркаганское един-
ство», «Арестантский уклад 
един»), но означает одно: на-
саждение и пропаганда среди 
несовершеннолетних воров-
ских и тюремных понятий, 
предполагающих, в частности, 
сбор денег на так называемый 
общак, направляемый на зону 
для «грева» тех членов органи-

зации, которые уже успели там 
оказаться, широко гуляет в се-
ти, собирая многочисленные 
лайки увлекающихся блатной 
романтикой посетителей со-
ответствующих сайтов. Если, 
по данным МВД, в 40 регио-
нах России насчитывается 34 
тысячи сторонников «един-
ства» (причём примыкают к 
нему дети не только из так на-
зываемых неблагополучных 
семей, но и из вполне респек-
табельных), то в десятках ты-
сяч групп АУЕ в интернете со-
стоит, по скромным подсчё-
там, более 6,5 миллиона поль-
зователей.  

Бацилла АУЕ поражает 
прежде всего школы и учили-
ща, где создаются копирую-
щие тюремную иерархию чёт-
ко организованные вертика-
ли подчинённости — от стар-
ших до младших классов. Не-
желающих в неё встраиваться 
или участвовать в сборе денег 
«опускают», то есть подвер-
гают жёсткой обструкции — 
от отказа в общении до звер-
ских избиений, изнасилова-
ний и даже убийств. В 2014 
году в Казани мальчик пожа-
ловался отцу на старшекласс-
ников, требовавших от него 
уплаты очередного взноса. 
16-летние вымогатели убили 
и мальчика, и отца, вместе 
пришедших «разбираться». 
Более того, найдя на убитом 
ключи от квартиры, явились 
туда, убили мать и ограбили 
квартиру.  

Суть АУЕ не только и не 
столько в поддержке едино-
верцев — малолетних узни-
ков, но прежде всего — в сле-
довании уголовно-тюремному 
стилю жизни во всех его край-

них проявлениях, включая 
убийства, поджоги админи-
стративных зданий, ванда-
лизм, кражи, разбой, дерзкое 
хулиганство и различные ви-
ды издевательств и насилия в 
отношении тех, кто к сообще-
ству не принадлежит или про-
тивостоит ему, включая в пер-
вую очередь работников пра-
воохранительных органов. 
Отмечены случаи нападений 
больших групп АУЕшников 
на отделения полиции, вы-
нужденной в этих случаях 
применять против малолет-
них табельное оружие. Обя-
зательно для «пацанов» — де-
монстративное отвержение 
общепринятых моральных 
принципов и какого бы то ни 
было руководства, правиль-
ный же «пацан» — лишь тот, 
кто попробовал вкус крови, 
презирает закон и обильно 
покрывает себя татуировками 
из сюжетов традиционного 
тюремного набора. 

Подобные сообщества дей-
ствуют в России не только в 
крупных городах, но и в сель-
ской местности, а также в 
бывших советских республи-
ках, в частности в Азербай-
джане, Грузии, Казахстане, то 
есть движение ширится, об-
ретая международный мас-
штаб. 

Включённые в передачу 
ужасающие кадры разгула ма-
лолетних громил участники 
телепередачи сопровождали, 
разумеется, охами-ахами, 
глубокомысленными рассуж-
дениями о причинах столь 
пагубных явлений в нынеш-
нем обществе и задавались 
обязательным вопросом: что 
делать? 

Что касается причин, то 
недвусмысленный ответ на 
этот вопрос содержится в са-
мой же передаче, первая 
часть которой была посвяще-
на весьма занимательной 
судьбе Анатолия Быкова — 
«Толи Быка» по прозвищу 
Челентано (из-за внешнего 

сходства с известным италь-
янским артистом) — красно-
ярского успешного бизнесме-
на и не менее успешного уго-
ловника, про которого гово-
рят, что в крови он не то 

чтоб по колено, но гораздо 
выше.  

В мае «Толю Быка» аресто-
вали в связи со всплывшими 
недавно данными об убий-
ствах, совершённых по его за-
казу 26 лет назад. В передачу 
были включены кадры из 
фильма, посвящённого этому 

аресту, напоминавшему круп-
ную военную операцию с уча-
стием даже боевого вертолёта, 
причём один из приглашён-
ных в студию создателей 
фильма не скрывал своего вос-

хищения как масштабом лич-
ности его главного фигуранта 
— «глыбы преступного клана 
Сибири», которого почтитель-
но именовал Анатолием Пет-
ровичем, так и роскошествами 
его дворца, воздвигнутого по-
среди принадлежащего ему же 
гигантского парка на живо-
писном берегу Енисея.  

Любимец либеральной 
прессы «Толя Бык» начинал, 
как следует из многочислен-
ных и не опровергнутых им 
публикаций, с рэкета в отно-
шении предприятий мелкой 
розничной торговли. К концу 
1994 года он совместно с дваж-
ды судимым лидером местной 
преступной группировки Вла-
димиром Татаренковым конт-
ролировал почти все гостини-
цы, казино, станции автосер-
виса Красноярска, а также 
проституцию.  

При этом не были секретом 
его тесные связи с местным 
УВД, которое, по данным 
прессы, «крышевало» Быкова, 
используя его в качестве «аген-
та влияния» на местный кри-
миналитет. Постепенно в ходе 
криминальных разборок под 
рукой уголовника — бывшего 
скромного учителя физкульту-
ры — оказались крупнейшие 
предприятия края: Красно-
ярский алюминиевый завод, 
Красноярский металлургиче-
ский завод, ОАО «Красно-
ярскэнерго», ОАО «Красно-
ярская ГЭС», Ачинский гли-
нозёмный комбинат, Ачин-
ский нефтеперерабатывающий 
завод», ОАО «Красноярская 
железная дорога», банк «Ме-
талэкс», страховая компания 
«Медистал», объединённые им 
в 1995 году в финансово-про-

мышленную группу «ТАНАКО». 
В 1998 году к этому списку до-
бавляется «Красноярская топ-
ливная компания», ведавшая 
финансами всех угольных раз-
резов края.  

Этот впечатляющий список 
можно продолжать и продол-
жать. Если добавить к порт-
рету «Челентано» дополни-
тельные мазки о его депутат-
ской, общественной и даже 
политической деятельности, 
то вполне прорисовывается 
фигура, достойная имено-
ваться героем нынешнего ка-
питалистического, то есть по 
природе своей преступного, 
времени. Чем не пример для 
подражания юноше, обдумы-
вающему житьё в сегодняш-
ней, погружённой в эту пучи-
ну России?  

Появлением своим мрачный 
цветок АУЕ обязан тем ядови-
тым зёрнам жажды циничного 
обогащения любой ценой, ко-
торые бросили в опустошён-
ные крушением советского 
строя души детей и молодёжи 
такие вот «Быки», «деды Хаса-
ны», «Япончики», «Барсуковы-
Кумарины» и другие упомяну-
тые в передаче воротилы пре-
ступного мира «лихих 90-х».  

— Ушла ли эта эпоха? — 
пафосно вопрошал ведущий 
«60 минут» Е. Попов. Нет, 
она проросла в наше время, в 
частности в АУЕ. Думаю, это 
стало понятно всем адекват-
ным зрителям телепрограм-
мы да и самим ведущим. 

С вопросом же «что де-
лать?» участники передачи 
окончательно запутались. 
Кто-то умилялся советским 
временам с их октябрятами, 
пионерами, комсомолом, тут 

же находчиво поправляясь, 
что сегодня всё это, конечно 
же, якобы себя изжило. Кто-
то требовал насаждения в мо-
лодёжной среде неких новых 
ценностей, затрудняясь при 
этом их назвать. Раздавались 
и призывы строго карать 
АУЕшников по новому зако-
ну, тут же сопровождавшиеся 
сокрушением о том, что ны-
нешние молодёжные пени-
тенциарные учреждения не 
столько перевоспитывают, 
сколько воспитывают закоре-
нелых преступников, а для по-
клонников АУЕ попадание ту-
да станет скорее поощрением, 
чем наказанием, осуществле-
нием, так сказать, мечты.  

Наконец, завсегдатай «60 
минут» политик долгопруд-
ненского масштаба, а по со-
вместительству владелец мага-
зинчика и многодетный отец 
Б.Б. Надеждин изрёк, что за 
симпатии к «единству» детей 
надо просто… пороть. Скабе-
ева же под занавес передачи 
подкрепила эту сверхценную 
мысль старинной пословицей: 
«Пожалеешь розги — испор-
тишь ребёнка». Приехали… 

Нет, господа хорошие, не 
пороть детей надо, а менять 
тот уродливый строй, кото-
рый возводит уголовных про-
хвостов в герои нашего под-
лого времени. Возможно, что 
и Скабеева с Поповым это 
понимают, да высказать не 
могут. Должность не позво-
ляет. Ведь именно государст-
венное ТВ, лицами которого 
они являются, и создаёт 
монстров, которым покло-
няется заблудшая ребятня. 

 
Владимир ВИШНЯКОВ. 

Не детей пороть, а строй менять 
Почему телеведущие программы «60 минут» не ответили на вопрос, который сами же себе задали

l Эти малыши уже попались…

Анализ и прогноз Настоящий комсомольский вожак
Ветераны Воронежской 

областной комсомольской 
организации от имени наших 
сверстников разных лет вы-
ражают глубокое соболез-
нование родным и близким 
Евгения Михайловича Тя-
жельникова в связи с постиг-
шим их горем. 

 

М Ы СКОРБИМ по поводу ухода 
из жизни ярчайшего комсо-
мольского вожака 1970—1980-х 

годов, ставшего для нас символом ис-
кренней преданности Всесоюзному Ле-
нинскому Коммунистическому Союзу 

Молодёжи, примером настоящего ком-
муниста на посту первого секретаря 
ЦК ВЛКСМ.  

С именем Евгения Михайловича у 
каждого из нас, воронежцев, связаны 
светлые воспоминания не только о 
юности, но и о важнейших достиже-
ниях комсомола в сфере воспитания 
молодёжи, нацеленности её на созида-
тельные достижения ради процветания 
великой нашей Родины — СССР. Не-
возможно назвать какие-либо сферы 
народного хозяйства страны, где не 
присутствовал бы комсомол с его ис-
кренней готовностью покорять как 
просторы Сибири, так и безбрежность 

космоса.  Евгений Михайлович был и 
останется в нашей памяти великим и 
мудрым не по годам руководителем, 
которому до всего было дело, каждый 
значимый вопрос любой, в том числе и 
нашей 600-тысячной Воронежской 
комсомольской организации, он решал 
творчески, с перспективой на будущее. 
Он знал плюсы и минусы молодёжного 
движения и по мере своих личных сил 
и мощи всей организации разрешал 
создававшиеся проблемы. И позднее, 
став заведующим отделом ЦК КПСС, а 
затем советским дипломатом, он оста-
вался настоящим комсомольцем на со-
всем не комсомольских постах. 

…Жестокое время неумолимо под-
бирает крохи живых образцов великой 
Советской страны. Евгений Михайло-
вич — один их тех, кто являлся приме-
ром истинного служения Отечеству. 
Светлая память о нём навсегда оста-
нется в наших сердцах. 

От имени ветеранов Воронежской ком-
сомольской организации — секретари 
Воронежского обкома ВЛКСМ: Воробь-
ёв И.Т., Гостев Р.Г., Дуванов В.Ф., Ёжи-
ков А.С., Кудинова В.В., Кузнецов В.В., 
Лагно А.С., Макаров В.И., Макаров 
И.Н., Марченко Ю.Н., Меркулов А.Ф., 
Новожилова З.Г., Образцов И.Д., Тимо-
феева С.П., Шевцов В.В., Шуняев В.М.

Стагфляция уже у порога 
Одна из самых значимых экономических тем в последние несколько дней — это 

взлёт цен на продовольствие. Правительство пытается бороться с ним точечными 
мерами: временной заморозкой цен, введением экспортных квот и пошлин. Это 
снизит остроту проблемы, но в корне решить её такими средствами не получится, 
потому что наблюдаемый сейчас рост цен на продовольствие вызван не случай-
ными временными факторами, а системными процессами в мировой экономике.

ВЕДУЩИЕ мировые центробанки выкупают 
с рынка на свой баланс ценные бумаги (в ос-
новном гособлигации), в результате чего но-

вые «свеженапечатанные» деньги поступают в фи-
нансовую систему; это называется количественным 
смягчением. За девятимесячный период с марта по 
ноябрь 2020 года семь ведущих мировых центро-
банков (ФРС США, ЕЦБ, Банк Японии, Банк 
Англии, Национальный банк Швейцарии, ЦБ Ка-
нады и ЦБ Австралии) вместе «напечатали» денег 
на общую сумму 8,5 трлн в долларовом эквиваленте; 
их суммарные активы превысили 25 трлн долларов. 
По сути все государственные программы поддержки 
экономики, проводимые сейчас в развитых странах, 
полностью финансируются за счёт эмиссии: то есть 
весь объём вновь размещаемых гособлигаций (и 
даже с запасом) выкупается центробанками, хотя и 
не напрямую.  

Опыт финансового кризиса 2008—2009 годов по-
казывает, что даже большая эмиссия может не при-
вести к разгону инфляции: если деньги не идут в 
реальный сектор, а вращаются на финансовых рын-
ках, то растут цены на финансовые активы, а вспле-
ска потребительской инфляции не происходит. Но 
нынешняя ситуация в корне отличается от того, что 
было в прошлый кризис. Поясним это подробнее.  

Во-первых, объёмы эмиссии в развитых странах 
даже в процентном отношении уже сейчас заметно 
выше, чем было тогда. Во время острой фазы про-
шлого финансового кризиса суммарные активы 
указанных семи центробанков увеличились при-
мерно с 5 до 7 трлн долларов; затем темп работы пе-
чатного станка замедлился. А в этот раз масштабная 
эмиссия всё ещё продолжается, хотя с момента ост-
рой фазы кризиса прошло уже более полугода. 
Конца пока не видно: после начала второй волны 
пандемии о дополнительных монетарных стимулах 
объявили все ведущие мировые центробанки. 

Второе, ещё более важное отличие этого кризиса 
от предыдущего — это динамика денежной массы. 
Денежная масса (М2) — это более широкий денеж-
ный агрегат, включающий в себя, помимо собст-
венно денег, ещё и банковские депозиты и т.п.; она 
зависит не только от эмиссии, но и от динамики 
объёмов кредитования. Сейчас в развитых странах 
мы наблюдаем рекордные темпы роста денежной 
массы, каких и близко не было в прошлый кризис.  

Так, например, в США к декабрю 2020 года годо-
вые темпы роста (то есть рост за предшествующие 
12 месяцев) денежной массы уже достигли 26%; для 
мирного времени это беспрецедентно. Больше было 
только во время Второй мировой войны: в августе 
1943 года рост денежной массы за предшествующие 
12 месяцев составил 28%. В мирное время макси-
мальные годовые темпы роста денежной массы в 
США наблюдались во время «десятилетия инфля-
ции» в 1970-х годах (два пика примерно по 13,5%). 
Во время острой фазы финансового кризиса 2008—
2009 годов и в последующих эпизодах количествен-
ного смягчения рост денежной массы превышал 
11%, а многолетнее среднее значение этого показа-
теля составляет порядка 6%.  

Таким образом, сейчас, в отличие от прошлого 
кризиса, эмиссионные деньги в развитых странах 
всё-таки начали доходить до населения и до реаль-
ного сектора. Это происходит преимущественно 
через новые кредиты, поскольку в этот раз нет па-
ралича кредитования, который наблюдался тогда. 
Плюс к тому есть и прямые выплаты от государства 
населению. Так что ожидать, что мировую инфля-
цию можно будет «локализовать» на финансовых 
рынках (как это было в прошлый кризис), уже не 
приходится. 

Более того, если бы вся вновь создаваемая де-
нежная масса (новые кредиты) направлялась на 
развитие экономики, то разгона инфляции могло 
бы не быть, поскольку появлялось бы больше това-
ров и услуг, которые можно было бы покупать за 
эти деньги. Но сейчас явно не тот случай: новые 
кредиты лишь компенсируют падение выручки и 
направляются преимущественно на текущие рас-
ходы, но не на развитие.  

В-третьих, в отличие от кризиса 2008—2009 годов 
сверхмягкая денежно-кредитная политика сейчас 
проводится не только ведущими мировыми цент-
робанками, эмитирующими резервные валюты, но 
и центробанками развивающихся стран, только в 
более умеренных масштабах. Большинство из них 
заметно снизили учётные ставки. Россия здесь не 
исключение: за период кризиса наш ЦБ снизил 
ставку с 6,0 до 4,25%, что на текущий момент уже 
ниже уровня инфляции (4,4%). При этом темпы 

роста денежной массы в России также ускорились 
и сейчас составляют порядка 16% в номинале, то 
есть порядка 10—12% в реальном выражении. 

Итак, в мире денежная масса растёт рекордными 
темпами, однако при этом товаров и услуг больше 
не становится. Даже наоборот: объёмы производ-
ства в целом по миру так и не восстановились до 
докризисных уровней; с началом осенней волны 
пандемии они возобновили падение. Так что все 
условия для взлёта инфляции в мировом масштабе 
сложились, и мы уже видим его первые признаки. 
Ускорение роста мировых цен на продовольствие 
— это один из них. Дорожает не только продоволь-
ствие, но и большинство других товарных активов, 
в первую очередь сырьевых; цены многих из них 
обновляют многолетние максимумы.  

Первыми, ещё летом, показали взрывной рост 
цен монетарные драгоценные металлы — золото и 
серебро. Эти металлы традиционно используются 
как защита от инфляции. Цена на золото в августе 
обновила исторические максимумы во всех основ-
ных мировых валютах (подробнее см. «О чём гово-
рит взлёт цен на золото», «Правда», №67, 6.08.2020).  

В последние месяцы рост цен на золото и серебро 
приостановился, цены на них даже немного упали, 
но всё равно остаются заметно выше уровней начала 
года: стоимость золота выше на 20—25%, а серебра 
— на 30—35%. К тому же цены на них снова пошли 
вверх после заседания ФРС США в среду, 16 декаб-
ря, на котором председатель ФРС Джером Пауэлл 
пообещал новые монетарные стимулы. 

Вслед за драгоценными металлами осенью этого 
года ускорился рост цен и на многие другие сырь-
евые товары. Так, например, цена на медь с начала 
октября выросла почти на 20%, а с начала года она 
выросла более чем на четверть: с 6,2 до 7,9 тыс. дол-
ларов за тонну (это максимум с 2013 года). Ещё один 
пример — железная руда. Цена на неё с начала года 
выросла более чем на 60%, причём в последние два 
месяца рост заметно ускорился: только за полтора 
месяца с начала ноября он составил порядка 20%. 

Да и рост нефтяных цен, который мы наблюдаем 
в последние пару месяцев, также является в первую 
очередь проявлением общей инфляции, ведь ника-
ких фундаментальных предпосылок для этого нет: 
на фоне осенней волны пандемии баланс спроса и 
предложения нефти ухудшился, и уровень запасов 
нефти в мире опять растёт, несмотря на сделку 
ОПЕК+. Понятно, что рост цен на сырьё будет тол-
кать вверх и потребительские цены на многие това-
ры, то есть будет усиливать инфляционное давле-
ние. 

В этих условиях неудивительно, что растут миро-
вые цены на продовольствие. Так, индекс цен на 
зерновые ФАО (ФАО — это организация под эгидой 
ООН, отвечающая за продовольствие и сельское хо-
зяйство) за год с ноября 2019 года по ноябрь 2020 
года вырос на 20%; индекс цен на сахар — на 10,5%; 
на растительные масла — на 30,8%, причём весь этот 
рост произошёл за последние несколько месяцев. 

Для стабилизации ситуации с продовольствием 
российское правительство ввело ряд точечных мер: 
соглашения с торговыми сетями и производителями 
сахара и подсолнечного масла о заморозке цен на 
эти продукты до конца марта 2021 года, экспортные 
пошлины на вывоз растительного масла (30%); 
квоты и пошлины на вывоз зерновых. Эти меры 
полезны, они помогут снять остроту ситуации, но в 
корне проблему не решат, потому что она систем-
ная. Рост цен будет продолжаться по широкому 
кругу товаров — продовольственных, и не только.  

В России потребительская инфляция устойчиво 
растёт уже начиная с июня. По итогам ноября она 
официально составила 4,4% в годовом выражении, 
превысив и целевой ориентир ЦБ (4,0%), и учётную 
ставку (4,25%). Так что в скором будущем перед на-
шим ЦБ встанет непростой выбор: либо бороться с 
инфляцией путём ужесточения денежно-кредитной 
политики, усугубив при этом положение экономи-
ки, либо смириться с ускорением инфляции и про-
должать мягкую денежно-кредитную политику ради 
поддержки экономики. 

Мы не знаем, какой выбор будет сделан, так что 
пока неизвестно, что нас ждёт в следующем году — 
ускорение инфляции или стагнация (или даже 
дальнейшее падение) экономики. Более того, при 
неблагоприятном развитии событий мы можем 
увидеть оба этих явления одновременно, то есть 
Россия  может войти в стагфляцию.  

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

В последнее время 
с целью сбить накал 
протестной борьбы в 
ряде регионов Рос-
сийской Федерации 
усилилось админи-
стративное давление 
на активистов КПРФ, 
при этом органы вла-
сти зачастую исполь-
зуют противоречия, 
содержащиеся в дей-
ствующем законода-
тельстве. 

 

Т АК, например, среди слу-
чаев привлечения к адми-
нистративной ответствен-

ности активистов КПРФ за на-
рушения положений Федераль-
ного закона от 19.06.2004 г. 
№54-ФЗ «О собраниях, митин-
гах, демонстрациях, шествиях и 
пикетированиях» (далее — За-
кон № 54-ФЗ) выделяются су-
дебные процессы с участием 
первого секретаря Новокуйбы-
шевского горкома КПРФ Ми-
хаила Абдалкина. Он дважды 
был оштрафован Новокуйбы-
шевским городским судом Са-
марской области за отсутствие в 
ходе организованных им пике-
тирований отличительного зна-
ка организатора публичного ме-
роприятия. Оба раза Абдалкин 
пояснял суду, что считает таким 
знаком письменный ответ из 
городской администрации о со-
гласовании пикетирования, ко-
торый он держал в руке и предъ-
являл полицейским.  

Первый раз Абдалкин был 
привлечён в августе 2020 года к 
административной ответствен-
ности по части 1 статьи 20.2 
КоАП РФ и оштрафован на 10 
тыс. рублей. Обжаловать поста-
новление суда Абдалкин не стал. 

Второй раз он был привлечён 
к административной ответ-
ственности в октябре 2020 года 
Новокуйбышевским судом за 
отсутствие отличительного зна-
ка организатора публичного ме-

роприятия уже по части 8 статьи 
20.2 КоАП РФ как за повторное 
нарушение, за которое преду-
смотрен штраф в размере 150—
300 тыс. руб. Новокуйбышев-
ский суд присудил Абдалкину 
штраф в 150 тыс. руб., указав в 
своём постановлении, что от-
личительным знаком организа-
тора публичного мероприятия 
«может быть традиционная по-
вязка, бейджик с указанием 
имени, отличительная одежда 
или надпись на ней».  

Но дело в том, что в Законе 
№54-ФЗ вообще ничего не 
сказано о том, как должен вы-
глядеть этот отличительный 
знак, поэтому правовая основа 
привлечения Абдалкина к ад-
министративной ответствен-
ности выглядела зыбкой. Ру-
ководство Юридической 
службы ЦК КПРФ уделило 
этому процессу особое внима-
ние, поручив главному юрис-
консульту ЦК КПРФ Алек-
сандру Федоровичу подгото-
вить апелляционную жалобу 
Абдалкина и представлять его 
интересы в суде апелляцион-
ной инстанции. Да и сама сум-
ма штрафа для Абдалкина вы-
глядела чрезмерной, что по-
будило коммунистов Самар-
ской области организовать 
сбор необходимых для уплаты 
штрафа средств.  

Самарский обком КПРФ от-
нёсся к заседанию Самарского 
областного суда, рассматривав-
шего апелляционную жалобу 
Абдалкина, как к важному по-
литическому мероприятию, 
призвав через свою областную 
газету коммунистов прийти на 
этот суд. 

В результате в Самарский 
областной суд прибыли не-
сколько десятков коммунистов 
во главе с первым секретарём 
обкома и заместителем предсе-
дателя Самарской губернской 
думы Алексеем Лескиным, что 
способствовало созданию бла-
гоприятной для ответчика ат-
мосферы судебного заседания. 
А вот сотрудники отдела поли-
ции г. Новокуйбышевска, пред-
ставившего в суд протокол об 
административном правонару-
шении, напротив, в суд не яви-
лись, поскольку, вероятно, бы-
ли уверены в «нужном» поста-
новлении суда. 

Представителями Абдалкина 
на суде выступили Александр 
Федорович и юристы обкома 
КПРФ Евгений Яндуков и 
Александр Сорокин. 

Е. Яндуков обратил внимание 
суда на то, что за день до заседа-
ния Новокуйбышевского суда 
Абдалкин был задержан поли-
цией и провёл время до суда в 
изоляторе временного содержа-
ния, что помешало ему прибег-
нуть к помощи квалифициро-
ванного юриста и самому долж-
ным образом подготовиться к 
суду. А. Сорокин указал на не-
достатки в оформлении поли-
цейского протокола об админи-
стративном правонарушении. 

А. Федорович в суде напом-
нил, что в Законе №54-ФЗ от-
сутствуют нормы, устанавли-
вающие требования к форме и 
содержанию отличительного 
знака организатора публичного 
мероприятия, а также к спосо-
бам его ношения (держанию в 
руках, размещению на теле или 
на одежде). Федорович напом-

нил суду, что отличительными 
знаками лица издревле являлись 
предметы (например, держава и 
скипетр российских императо-
ров, булава гетманов Запорож-
ской Сечи), в данном случае 
письменный ответ администра-
ции в виде листа бумаги форма-
та А4 в руке Абдалкина допу-
стимо считать его отличитель-
ным знаком организатора, тем 
более что полицейские, требо-
вавшие от Абдалкина в ходе пи-
кетирования предъявить такой 
знак, после демонстрации им 
ответа из администрации обща-
лись с Абдалкиным именно как 
с организатором, не ставя под 
сомнения его полномочия. 

А. Федорович подчеркнул, 
что полиция нарушила срок со-
ставления административного 
протокола (не позднее двух 
дней после выявления право-
нарушения), а в протоколе об 
административном правонару-
шении не заполнены все гра-
фы, отсутствуют подписи сви-
детелей и неполно указан адрес 
одного из них, в результате чего 
этот протокол не отвечает тре-
бованиям статьи 28.2. КоАП 
РФ «Протокол об администра-
тивном правонарушении» и не 
может считаться надлежащим 
образом оформленным процес-
суальным документом, позво-
ляющим установить винов-
ность Абдалкина.  

Также юрист ЦК КПРФ ука-
зал на то, что в этом протоколе 
отмечено: Абдалкин привле-
кается по ч. 1 ст. 20.2 КоАП РФ, 
в то время как в постановлении 
Новокуйбышевского суда ука-
зано, что он привлекается к от-
ветственности по ч. 8 ст. 20.2 

КоАП РФ и что вообще при-
влечение Абдалкина к ответ-
ственности по ч. 8 ст. 20.2 КоАП 
РФ возможно лишь в том слу-
чае, если бы он вторично был 
привлечён к ответственности по 
ч. 1 ст. 20.2 КоАП РФ, чего Но-
вокуйбышевский суд не сделал. 

После выступлений юристов 
КПРФ у областного суда был 
большой выбор оснований для 
отмены постановления Ново-
куйбышевского суда. Было при-
нято решение отменить поста-
новление из-за выявленных 
юристами КПРФ недостатков 
в оформлении протокола об 
административном правонару-
шении и несоответствия ука-
зания частей статьи 20.2 КоАП 
РФ в этом протоколе и в по-
становлении Новокуйбышев-
ского суда.  

Конечно, было бы замеча-
тельно, если бы Самарский 
областной суд признал допу-
стимость использования Аб-
далкиным в качестве отличи-
тельного знака организатора 
ответа из администрации, что 
имело бы огромное практиче-
ское значение для организато-
ров публичных мероприятий, 
но суд на это не пошёл. Поэто-
му пока надёжней использовать 
в качестве отличительного зна-
ка организатора публичного 
мероприятия нагрудный знак 
со словом «Организатор» и фа-
милией, именем и отчеством 
этого организатора. 

 
Вадим СОЛОВЬЁВ, 

секретарь ЦК КПРФ  
по правовым вопросам, 

руководитель Юридической  
службы ЦК КПРФ.

Знак за 150 тысяч 
 

Что надо знать организатору публичного мероприятия

П РОИЗОШЛО это следующим 
образом: во время ремонта фе-
деральной автомагистрали  

Р-217 «Кавказ» ликвидировали лево-
поворотный съезд, который вёл не-
посредственно в Южный. Кроме по-
ворота, исчезли пешеходный переход 
и остановка. 

Местные жители, у которых после 
этого путь домой стал в три раза длин-
нее и дороже, попытались возвратить 
«похищенную» дорогу. Когда же их 
терпение, как они выражаются, было 
«истощено отписками чиновников», 
люди вышли на митинг и записали 
коллективное видеообращение к пре-
зиденту России Владимиру Путину.  

— Мы перестали возить детей на 

кружки и спортивные секции, — с 
возмущением заявили они. — Почему 
при проектировании автомагистрали 
не предусмотрели поворот или аль-
тернативную дорогу? Неужели лиш-
ние десятки километров по централь-
ной трассе для школьных автобусов, 
«скорых», пожарных, маршрутных 
такси удобнее и безопаснее? 

Кубанцы попросили президента 
страны принять меры по защите их 
прав и интересов, которые были на-
рушены в результате необдуманной 
перепланировки автотрассы. 

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды». 
Краснодарский край.

Обратной дороги нет? 
У жителей кубанского посёлка Южный, входящего в муни-

ципальное образование «город Армавир», «украли» дорогу.

Суд и суть
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l В городе Хар-
бине (провинция 
Хэйлунцзян, Северо-
Восточный Китай) 
завершено возведе-
ние центрального 
объекта 22-го сезо-
на «Мира льда и 
снега» — скульпту-
ры «Сердце ледяного 
города».  

Высота компози-
ции составляет 40 
метров, это самое 
высокое и самое боль-
шое по объёму ис-
пользованного мате-
риала ледяное соору-
жение парка. 

Синьхуа.

Европейский контекст

Э ТО ОЗНАМЕНУЕТ за-
вершение многолетней 
реконструкции замка, 

частично разрушенного в годы 
Второй мировой войны и 
окончательно снесённого по 
решению властей Германской 
Демократической Республики 
и советской военной коменда-
туры в 1950 году. Восстановле-
ние замка — символа немец-
кого милитаризма — длитель-
ное время подвергалось кри-
тике со стороны прогрессив-
ной общественности ФРГ, 
считающей этот крупнейший 
историко-политический про-
ект Германии начала ХХI века 
символом реваншизма и исто-
рического ревизионизма.  

Дело в том, что в 1970-е годы 
на месте замка был построен 
Дворец республики ГДР — на-
родный Дворец культуры, сим-
вол рабочего движения. Это 
здание стало первой мишенью 
после аншлюса ГДР и было 
снесено к 2000 году. Решение 
о реконструкции Берлинского 
замка было принято бундеста-
гом в июле 2002 года, а строи-
тельные работы обошлись в 
677 миллионов евро. 

Левые силы Германии видят 
в восстановлении историче-
ского замка Гогенцоллернов 
символ реванша прусского ми-
литаризма, в то время как сне-
сённый Дворец республики 
ГДР являлся символом новой, 
демократической Германии. 
Здание являлось жемчужиной 
архитектурного авангарда: оно 
было открыто для широкой 
публики и вмещало концерт-
ный зал, выставочные поме-
щения, рестораны, а также 
служило зданием Народной 
палаты, парламента ГДР. По 
опросам начала 1990-х годов, 
более 90 процентов жителей 
Восточного Берлина хотели, 
чтобы Дворец республики был 
сохранён. Но новые властите-
ли, перенёсшие в 1999 году 
столицу ФРГ из Бонна в Бер-

лин, настояли на восстановле-
нии символа прусского абсо-
лютизма. Зелёный свет на ре-
конструкцию замка дал быв-
ший канцлер ФРГ Герхард 
Шрёдер в 2000 году. 

Преданные делу антифа-
шизма и принципам Потсдам-
ской конференции 1945 года 
союзников по Антигитлеров-
ской коалиции руководители 
ГДР Вальтер Ульбрихт и Отто 
Гротеволь объясняли снос 
замка в 1950 году необходи-
мостью отказа от милитарист-
ского прошлого Германии, 
развязавшей две мировые вой-
ны, и желанием расчистить 
площадку в центре Берлина 
для создания облика нового 
немецкого общества, предан-
ного идеалам мира и социа-
лизма. В этом смысле снос зда-
ния в 1990-е годы логичен: со-
циализм в ГДР был демонти-
рован, а Германию, прини-
мающую активнейшее участие 
в империалистических войнах 
Запада, миролюбивой не на-
зовёшь. 

Немецкие искусствоведы 
считают возрождение замка с 
архитектурной точки зрения 
бессмысленным: само здание, 
построенное в казарменном 
стиле прусского классицизма, 
культурной ценности не име-
ло. Замок с самого начала был 
символом политического гос-
подства и немецкой муштры. 
Единственную ценную часть 
фасада замка — «портал Либк-
нехта» с балконом, с которого 
немецкий революционер Карл 
Либкнехт в 1918 году в ходе 
Ноябрьской революции про-
возгласил республику, сохра-
нили при сносе и сделали 
частью фасада нового здания 
Госсовета ГДР. 

Восстановление замка вызы-
вает протест не только у не-
мецких левых, хранящих доб-
рую память о ГДР, но и в либе-
ральных кругах: летом прошло-
го года разразился скандал во-

круг установления креста над 
куполом Берлинского замка. 
ФРГ, являющаяся по Консти-
туции светским государством, 
посылает неоднозначные сиг-
налы, учитывая и восстановле-
ние надписи на куполе из По-
слания к Филиппийцам «Дабы 
пред именем Иисуса прекло-
нилось всякое колено небес-
ных, земных и преисподних». 

Реакционные поклонники 
Гогенцоллернов и прусской 
военщины уже давно охватили 
щупальцами всю страну: ещё в 
1990 году Фонд прусского 
культурного наследия, создан-
ный в 1957 году в ФРГ недоби-
тыми нацистами, резко акти-
визировал свою деятельность. 
Куда более пугающим являет-
ся восстановление гарнизон-
ного собора в Потсдаме — 
церкви прусской армии, в ко-
торой хранились флаги повер-
женных Пруссией держав. 
После военной агрессии гер-
манского рейха против Фран-
ции в 1871 году этот собор яв-
лялся Меккой для немецких 
националистов, а позже фа-
шистов. 

Достаточно напомнить о 
торжественном заседании 
рейхстага в гарнизонном собо-
ре в Потсдаме 21 марта 1933 
года. Передавая Гитлеру всю 
законодательную, исполни-
тельную и судебную власть, 
президент Германии Гинден-
бург сказал: «Пусть древний 
дух этого памятника славы (то 
есть дух Потсдама — цитадели 
прусского милитаризма) во-
одушевляет и нынешнее поко-
ление и поведёт нас к победе». 

Первый этап реконструкции 
гарнизонного собора, разру-
шенного в годы войны и сне-
сённого властями ГДР в 1968 
году, завершится в 2022 году и 
обойдётся властям ФРГ в 70 
миллионов евро. Строитель-
ные работы взял лично под 
свой контроль президент Гер-
мании социал-демократ Франк-
Вальтер Штайнмайер. 

 
Андрей ДУЛЬЦЕВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Париж.

Вызывают дух 
милитаризма

23 декабря в Берлине в цифровом формате 
пройдёт торжественное открытие бывшей ре-
зиденции прусской династии Гогенцоллернов 
в центре Берлина.

В борьбу с ожирением 
вступили новые игроки

Венецианские гондольеры наме-
рены сократить количество посадоч-
ных мест в своих лодках. Такое ре-
шение, на удивление, продиктовано 
не ужесточением санитарных требо-
ваний в связи с пандемией корона-
вируса, а растущим числом пасса-
жиров с избыточным весом, сообща-
ет британская газета «Гардиан». 

 

Т АК, лимит на число пассажиров в гондолах 
типа «да ноло», предназначенных для об-
зорных туров по городским каналам, сни-

зился с шести до пяти. В лодках «да парада», ко-
торые в основном используют для пересечения 
Гранд-канала, максимальное число мест умень-
шилось с 14 до 12. 

По словам президента Ассоциации гондоль-
еров Венеции Андреа Балби, за последние 10—
15 лет вес туристов существенно увеличился, а 
поскольку в лодках нет прибора для определе-
ния максимальной нагрузки, гондольерам при-
шлось урезать количество пассажирских мест. 
Как отмечается, из-за перегруза сильно просе-
дает корпус прогулочного судна и в него часто 
попадает вода. 

Проблемы, связанные с излишним весом, за-
ботят не только венецианских гондольеров, но и 
британское правительство, объявившее войну 
ожирению. Власти Соединённого Королевства 
предложили ряд мер, которые, по их расчётам, 
помогут снизить интерес британцев к вредной 
пище. Например, до девяти часов вечера на теле-

видении и в интернете запретят рекламу продук-
тов с высоким содержанием жиров, сахара и соли. 

Оздоровительные санкции коснутся и прода-
жи вредной еды по акции «купи один товар, 
второй получи в подарок». Далёкие от диетиче-
ских продукты нельзя будет размещать на вид-
ных местах в магазинах: на входе и в прикассо-
вой зоне, а также на сайтах супермаркетов. По-
мимо этого, в случае заказа еды навынос, на 
упаковках надлежит указывать количество ка-
лорий (мера коснётся ресторанов и кафе, где 
работают более 250 человек). 

Власти заявили, что принимают столь суро-
вые меры для снижения риска распространения 
коронавируса и уменьшения нагрузки на на-
циональную систему здравоохранения NHS, для 
которой, как сообщается на сайте правитель-
ства, ожирение — одна из главных проблем. 
Две трети британцев страдают от лишних кило-
граммов. Каждый третий ребёнок по окончании 
начальной школы имеет избыточный вес. Лече-
ние недугов, спровоцированных ожирением, 
ежегодно обходится британской системе здра-
воохранения в 6 млрд фунтов стерлингов. 

Кроме того, ожирение повышает риски тяжё-
лого течения COVID-19 или летального исхода 
от коронавируса. Так, почти 8% британцев, по-
павших в реанимацию в критическом состоя-
нии, обладали болезненной полнотой. Для 
сравнения: среди заразившихся коронавирусом 
людей с нормальным весом в реанимации ока-
зываются меньше 3%. 

Елена МОРОЗОВА.

Латинская Америка

П РОГРАММА сессии 
предусматривает в чис-
ле прочего анализ эко-

номических результатов ухо-
дящего года, определение це-
лей и утверждение государст-
венного бюджета на 2021 год. 
Парламентарии представят на 
утверждение два законопроек-
та, закрепляющих институ-
циональную структуру госу-
дарства. Куба планирует уве-
личить инвестиции в эконо-
мический план на следующий 

год на 22%, заявил в ходе пар-
ламентской сессии замести-
тель премьер-министра Але-
хандро Хиль. Приоритет на-
мечено отдать производству 
продуктов питания, обороне, 
развитию туризма, возобнов-
ляемым источникам энергии, 
производству цемента и стали. 
Планируется возвести 44 ты-
сячи единиц жилья, завершить 
строительство 17 отелей. Будет 
создано более 11 тысяч новых 
рабочих мест. 

Депутаты получили подроб-
ную информацию о вкладе 
науки в борьбу с коронавиру-
сом, о процессе усовершен-
ствования работы министерст-
ва внутренней торговли, о по-
казателях сельского хозяйства 
и сахарной бизнес-группы Az-
cuba. На обсуждение был так-
же вынесен вопрос об упоря-
дочении сферы экономики, 
которое начнётся с 1 января и 
должно помочь устранить 
имеющиеся перекосы. 

 
Пренса Латина.

Законодатели Кубы 
решают важные вопросы 

 
Первый секретарь ЦК Компартии Кубы Рауль 

Кастро и президент республики Мигель Диас-
Канель (на снимке) в эти дни участвуют в шестой 
сессии Национальной ассамблеи народной вла-
сти (однопалатного парламента).

На белорусском рубеже

Евросоюз одобрил третий 
пакет санкций против бело-
русских властей, а Европар-
ламент отметил ряд «борцов 
с Лукашенко» премией име-
ни А. Сахарова «За свободу 
мысли». 

 

Л АУРЕАТАМИ стали основатель 
экстремистского Телеграм-ка-
нала С. Путило, члены разбе-

жавшегося Координационного совета 
— С. Тихановская, С. Алексиевич, 
экс-глава штаба В. Бабарико М. Ко-
лесникова, юрист О. Ковалькова, 
«бизнес-леди» В. Цепкало, экс-лидер 
стачкома Минского тракторного  
завода С. Дылевский, видеоблогер  
С. Тихановский, правозащитник  
А. Беляцкий и «политсиделец» со ста-
жем Н. Статкевич. 

«Узники совести» Колесникова, 
Тихановский и Статкевич посетить 
торжественную церемонию в Брюс-
селе не смогли, поскольку взяты под 
стражу по уголовным статьям. 
Остальные не только с радостью по-
лучили за себя и за них дипломы за 
проделанную работу, но и с не мень-
шим энтузиазмом поделили 50 ты-
сяч евро.  

Награда в руках, а дальше что? Тиха-
новская уповает на оживление проте-
стов весной и искренне надеется, что 
кто-то из президентской администра-
ции сядет за стол переговоров с само-
званцами, предав Лукашенко и надев 
на него наручники. Тихановская также 
будет рада вмешательству России и 
США. По её словам, среди белорусских 
«политзаключённых» много людей, до-
стойных президентской должности. 

При этом если кто-то из них не оправ-
дает доверия и дела пойдут не ахти как, 
то Тихановская готова разделить ответ-
ственность с народом за никудышный 
выбор. 

Свою ложку дёгтя внёс фонд соли-
дарности BYSOL, изменивший про-
грамму помощи «репрессированным». 
Теперь одноразовая выплата в разме-
ре средней зарплаты за три месяца за-
менена на помощь в поиске работы. 
«Перевод поддержки уволенных в 
формат сопровождения до нового тру-
доустройства» закономерен. Охочих 
поживиться из финансовой кубышки 
хватает. Поэтому прижимистый фонд 
и раньше не слишком баловал щед-
рыми выплатами граждан, уволенных 
за прогулы. Вместо обещанных евро 
им зачастую предлагали продуктовые 
наборы. 

В выходные в Минске прошла тра-
диционная народная забава «ходим 
дружною гурьбой, прихватив флажки 
с собой». Немногочисленные группы 
демонстрантов, обмотавшихся бело-
красно-белыми простынями, ходили 
по дворам и скандировали заезжен-
ные донельзя лозунги. По замыслу 
варшавских «телеграмщиков» «марш 
народного трибунала» обещал уди-
вить западного зрителя невиданной 
массовостью, дабы доказать, что про-
тест не сдулся. Не удивил, но в кото-
рый раз доказал обратное. 

Протест зашёл в тупик. Телеграм-
экстремисту С. Путило не остаётся 
ничего другого, как с кислой улыбкой 
при плохой игре убеждать своих 
спонсоров, что сторонники перемен 
обязательно победят: не сейчас, так 
через год-два... А точнее, когда рак 
на горе свистнет. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 

член Коммунистической партии  
Беларуси. 

г. Брест.

Протест зашёл в тупик

ДО Л Г О В Р Е М Е Н Н Ы Е 
крайне высокие темпера-

туры воздуха и нехватка осад-
ков в городе Мапулангуене 
(провинция Мапуту), по сло-
вам его мэра Фернандо 

Джинджи, привели к гибели 
посевов. 

Наиболее пострадавшим 
оказался регион Мацандзане, 
все сельхозкультуры, поса-
женные здесь в сентябре, вы-

сохли, и если ситуация не из-
менится, на что трудно наде-
яться, то в ближайшие меся-
цы в этих местах появятся 
серьёзные очаги голода. 

Правительство призывает 
фермеров сажать устойчивые 
к засухе культуры, такие как 
маниока и батат. Ф. Джинге 
между тем говорит, что эти 
культуры являются нетради-
ционными для Мапулангу-
ене, и это вызывает сопро-
тивление жителей. 

 
Владимир ХОТУНЦЕВ. 

На грани 
голодной смерти 

 
На юге Мозамбика, передаёт BBC Swahili, 

около 1300 человек находятся на грани голод-
ной смерти.

16  ДЕКАБРЯ к забастов-
кам горняков добави-
лись протесты меди-

цинских работников страны. В 
Харькове, требуя достойную 
оплату труда себе и своим кол-
легам, на одиночный пикет вы-
шла медсестра Института охра-
ны здоровья детей и подростков 
Наталья Завьялова.  

Во Львове протестовали бо-
лее 20 медиков. Врач спортив-
ной медицины Лидия Конюх с 
тревогой говорила о том, что 
люди в белых халатах массово 
покидают Украину. «Наши ме-
дики знают: за границей их труд 
по-настоящему оценят», — под-
черкнула она.  

Это действительно так. В од-
ну только Польшу за последнее 
время уехали более двух тысяч 
украинских врачей и трёх тысяч 
медсестёр. Варшава для при-
влечения украинских врачей 
подняла зарплаты до уровня не-
мецких, не требуя при этом, 
чтобы украинцы подтверждали 
свои дипломы.  

А вот жалованье среднего ме-
дицинского персонала на 
Украине составляет от 4 до 5 
тыс. гривен (1 гривна равна  
2, 64 руб.). Именно такой опла-

ты труда пожелали депутатам 
ВРУ протестующие медики сто-
лицы, а также их коллеги из 

Киевской, Полтавской и других 
областей страны. 

В правительственном квар-

тале Киева собрались несколь-
ко десятков врачей, фельдше-
ров, медсестёр с плакатами: 

«Медикам — достойные бюд-
жет и зарплаты!», «Зарплаты де-
путатам — как у медиков!»,  
«С 1 января в больницах будут 
работать депутаты!» и др.  

Выступавшие клеймили по-
зором нардепов, принявших 
бюджет Украины на 2021 год, 
где финансирование здраво-
охранения установлено на уров-
не 161 млрд гривен.  

— Бюджет, который нам 
предложили на следующий год, 
— нелепый, — заявил хирург 
Миргородской ЦРБ (Полтав-
ская область) Алексей Чуприна. 
— Если медицинскую отрасль 
будут недостаточно финанси-
ровать, она попросту исчезнет. 
Дело не в том, сколько милли-
ардов выделили на здравоохра-
нение страны, а в том, какое 
количество средств ему необхо-
димо.  

— В нашей больнице кисло-
рода осталось на 10 дней, — по-
сетовала одна из коллег Алек-
сея. — Как потом мы будем 
смотреть в глаза своим пациен-
там и как после этого жить — 
не знаем. Наверное, я уйду из 
медицины, которой отдала 25 
лет своей жизни...  

Доведённые до отчаяния ме-
дики пригрозили правящему 
режиму всеобщей забастовкой 
и запустили в стране флешмоб 
«Спаси врача». 

 
Анастасия ЧЕРНЫШ.

Вести с Украины

«Уйду из медицины...»

В понедельник, 21 
декабря, началась за-
бастовка работников 
трёх шахт, входящих в 
состав ГП «ВостГОК»: 
«Смолинского», «Но-
воконстантиновской» 
и «Ингульской».  

 

В СЕ три шахты — урано-
вые, акция протеста бес-
срочная и будет продол-

жаться до тех пор, пока госу-
дарство не выполнит требова-
ния работников. Бастующие 
намерены даже перекрывать 
автомобильные дороги в Ки-
ровоградской области (на 
снимке). Пока речь идёт о че-
тырёх трассах — на Кривой 
Рог, Николаев, Александрию 
и Киев. Это шахтёры будут де-
лать в знак протеста, посколь-
ку предприятия выведены в ре-
жим простоя, что способствует 
накоплению долгов по зара-
ботной плате. 

По словам председателя 
профсоюзного комитета Ин-
гульской шахты Михаила 

Мельника, часть задолженно-
сти горнякам выплатили, но 
не в том объёме, на который 
они рассчитывали. По его мне-
нию, руководство государства 
должно вмешаться в конфликт 
между «Энергоатомом» и ГП 
«ВостГОК» и решить вопрос 
стратегической отрасли 
Украины. 

«Мы понимаем, что, выходя 
на акции протеста, мы мешаем 
таким же простым людям, как 
мы. Но по-другому мы до вла-
сти достучаться не можем», — 
отметил Михаил Мельник. 

Бастующие требуют погасить 
83 млн гривен (одна гривна 
равна 2,64 руб.) зарплатной за-
долженности и вывести пред-
приятие из режима простоя. 

Ранее сообщалось, что до-
нецким шахтёрам начали вы-
плачивать задолженность за 
октябрь — ноябрь 2020 года. 

Н АБИРАЕТ обороты ещё 
одна акция протеста. У 
здания Черкасского 

областного совета 21 декабря 
активисты собрались на мир-
ный митинг против назначе-
ния Сергея Шкарлета мини-
стром образования и науки. 

Позже они добрались и до сес-
сионного зала. 

Люди вышли на акцию с 
плакатами, на которых указано 
«Шкарлет — плагиатор» и про-
чие недостатки нового мини-
стра. Также на одном из пла-
катов написано: «Кандидат-

ские и докторские диссерта-
ции — качественно и недорого. 
P.S. Обращайтесь к С. Шкар-
лету» и другие. 

Эта акция является всеукра-
инской, и в тот же день прохо-
дила во многих городах. 

В.М.Т.

Достучаться до власти

«В ЕРОЯТНО, в ходе 
первой волны панде-
мии множество лю-

дей стали жертвами не самого 
вируса, а последствий панде-
мии, говорится в исследова-
нии, опубликованном в на-
учном журнале «Нэйче мед-
син». В некоторых странах 
смертность, наоборот, оказа-
лась меньше ожидаемой, что, 
возможно, связано с мерами 
против коронавируса, которые 
держали под контролем и 
обычные инфекционные забо-
левания, например, грипп», — 
говорится в статье. 

«На основе 16 математиче-
ских моделей исследователи 
рассчитали, сколько людей 
могли бы умереть в рассмот-
ренной 21 стране при обычных 
условиях, и вычли эти цифры 
из числа смертей, зафиксиро-
ванных весной. Таким образом 
они подсчитали избыточную 
смертность во время первой 
волны пандемии», — поясняет 
издание. 

«Согласно результату иссле-
дования, с середины февраля 
по конец мая в этих странах 
ушло из жизни в общей слож-
ности на 206 тыс. человек 

больше, чем, согласно расчё-
там, умерло бы в условиях без 
пандемии. Среди умерших бы-
ло 106 тыс. мужчин и 100 тыс. 
женщин. 167 тыс. этих смертей 
учёные приписывают непо-
средственно вирусу, остальные 
люди, по их мнению, стали 
жертвами сопутствующих об-
стоятельств», — констатирует 
автор статьи. 

«Причинами косвенных 
смертей могли стать, напри-
мер, ухудшение медицинского 
обеспечения при лечении дру-
гих заболеваний и травм, по-
лученных в результате несчаст-
ных случаев, психические про-
блемы на фоне потери соци-
альных контактов, работы и 
дохода, преступность, в част-
ности домашнее насилие, зло-
употребление табаком, алко-
голем и наркотиками, а также 
ухудшение пищевых привы-
чек, считают эксперты. Одна-
ко часть смертей могла быть 
вызвана невыявленными слу-
чаями заражения SARS-CoV-2, 

допускают они», — отмечается 
в публикации.  

«Если принять во внимание 
все страны, то число избыточ-
ных смертей за период иссле-
дования на 23% превышало 
число смертей, которые при-
писываются непосредственно 
коронавирусу», — пишет из-
дание. 

На первый взгляд, кажутся 
парадоксальными данные из 
стран, где избыточная смерт-
ность оказалась ниже числа 
людей, ставших жертвой виру-
са, — например, во Франции, 
в Бельгии или Швейцарии. 
Так, во Франции 28771 смер-
тельный случай причисляется 
к смерти от COVID-19, при 
этом вероятная избыточная 
смертность составила 23700 
случаев. В Австралии, Болга-
рии, Чехии, Венгрии, Новой 
Зеландии и Словакии избы-
точной смертности либо не 
было вовсе, либо она состав-
ляла максимум 5%. 

У учёных есть возможное 

объяснение этого феномена: 
вероятно, уменьшилось число 
случаев заболеваний гриппом 
и других заболеваний дыха-
тельных путей, так как приня-
тые меры, например соблю-
дение социальной дистанции 
и ношение масок, притормо-
зили обычное распростране-
ние таких инфекционных за-
болеваний. К тому же локдаун 
(строгая изоляция), возможно, 
привёл к сокращению числа 
ДТП и других несчастных слу-
чаев, а также преступлений с 
применением насилия. 

«Почему между странами 
наблюдаются сильные разли-
чия, объяснить сложно. Воз-
можно, здесь сыграли роль не-
сколько разных факторов, на-
чиная от общей ситуации со 
здоровьем населения, соци-
альных условий и заканчивая 
реакцией руководящих лиц и 
состоянием системы здраво-
охранения», — заключает га-
зета. 

Inopressa.ru

У пандемии несколько фронтов
«Насколько в сравнении с предыдущими го-

дами на фоне пандемии коронавируса увеличи-
лась смертность? Международная команда учё-
ных попыталась рассчитать это на примере 19 
европейских государств, а также Австралии и 
Новой Зеландии. При этом учёные под руковод-
ством Маджида Эззати из Имперского колледжа 
Лондона пришли к значительно более сложной 
картине так называемой избыточной смертно-
сти, чем можно было ожидать», — сообщает ав-
стрийская газета «Штандард».

l ТАУЗАР. Тунисская полиция применила слезоточи-
вый газ для разгона акции протеста у здания администра-
ции провинции Таузар на западе африканской республики. 
Причиной сидячей демонстрации, длящейся больше неде-
ли, стало ухудшение условий жизни населения, рост без-
работицы, а также затяжной экономический кризис, усу-
губившийся пандемией коронавируса. Участники протеста, 
недовольные бездействием местных властей в борьбе с ре-
цессией, требовали отставки губернатора провинции Тау-
зар и роспуска муниципального совета.  

l ЛОНДОН. Европейские страны выстраивают «са-
нитарный кордон» вокруг Великобритании, где распро-
страняется новый штамм коронавируса, который на 70% 
более заразен по сравнению с уже известным типом. О 
прекращении транспортного сообщения с Соединённым 
Королевством заявили целый ряд государств ЕС, включая 
ФРГ и Францию. Разновидность COVID-19, выявленную 
на туманном Альбионе в сентябре и начавшую активно 

циркулировать с середины ноября, обнаружили уже в 
Нидерландах, Дании, Италии и Австралии. 

l ДАКАР. Сенегальский суд приговорил к двухгодич-
ному тюремному заключению трёх отцов, обвиняемых в 
том, что они подтолкнули своих несовершеннолетних сы-
новей к миграции в Старый Свет морем. В ходе переправы 
один из них, 15-летний Дуду, заболел и умер. Новость 
вызвала бурю негодования в африканской стране, породив 
мучительные дискуссии о бедности, отчаянии родителей 
и иллюзиях о лёгкой жизни в богатой, но далёкой Европе. 
Все трое подсудимых — рыбаки из прибрежной сенегаль-
ской деревни Мбур, сильно пострадавшей от сокращения 
улова, снижения цен и пандемии COVID-19, миграция 
здесь видится как путь к спасению. Отец погибшего за-
платил 400 евро контрабандистам. Его сын надеялся до-
браться до Италии и стать футболистом. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Алёна ДУНАЕВА.
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

«Без выдумки, без прикрас,  
без ложного пафоса»

И МЕННО она вско-
лыхнула всё его суще-
ство и стала тем ори-

ентиром, за которым он по-
шёл. Она же и дала ему, уро-
женцу Санкт-Петербурга, 
простому солдату и матросу, 
с четырнадцати лет, с того 
времени, как сбежал он на 
Балтийский флот, плотно со-
прикасавшемуся с воинской 
средой, горевшему очисти-
тельным революционным ог-
нём, предопределивший всю 
его дальнейшую жизнь при-
каз: «Действуй!». И разве мог 
он — боец революционной 
поры и Гражданской войны, 
сражавшийся под Питером и 
на Волге, на бронепоезде и 
боевом корабле, охранявший 
Советское правительство 
при переезде из Петрограда 
в Москву, бывший участни-
ком подавления мятежа 
анархистов в Москве и битв 
Первой Конной армии с де-
никинцами; военный моряк, 
пулемётчик, разведчик — то-
гда, в самое грозное и судь-
боносное время, не стать на 
путь служения новому сво-
бодному миру, начинавшему 
зарождаться благодаря энер-
гичной деятельности боль-
шевистской партии и её вож-
дя — Ленина? Конечно, не 
мог. Одно лишь представле-
ние о том, что возможны ре-
ванш и возвращение старо-
го,несправедливого, жесто-
кого, при этом напрочь обан-
кротившегося режима, в его 
оголённой, кровавой форме, 
а виденный им контррево-
люционный террор такую 
возможность убедительно 
подтверждал, понукало Виш-
невского продолжать бороть-
ся ожесточённее и до тех пор, 
пока со всей этой антина-
родной нечистью не будет 
покончено.  

Ничто не могло остановить 
этого мужественного, ладно 
сбитого солдата, достаточно 
рано проявлявшего и творче-
ские задатки, — никакие труд-
ности и невзгоды. Не стали 
для него препятствием и не-
единичные ранения. От пер-
вого и до последнего дня 
Гражданской войны суждено 
было провоевать Вишневско-
му и выйти из неё человеком 
преображённым, закалив-
шимся, многое повидавшим и 
осмыслившим.  

Вообще же на коротком, до 
обидного непродолжитель-
ном жизненном пути Всево-
лоду Витальевичу, принимав-
шему к тому же и участие в 
организации весной 1920 года 
нового Черноморского фло-
та, придётся пройти аж через 
пять войн, начиная с Первой 
мировой и заканчивая Вели-
кой Отечественной… Был он 
и в сражающемся Мадриде, 
участвовал во взятии Бьерке, 
воевал на суровой Балтике, 
возглавляя оперативную 
группу писателей при полит-
управлении Балтийского 
флота, пережил Ленинград-
скую блокаду, обращался то-
гда к людям со своим духо-
подъёмным словом по радио, 
вселяя в ленинградцев веру в 
долгожданную Победу, вошёл 
вместе с частями Действую-
щей армии в поверженный 
Берлин, стал свидетелем, 
единственным среди журна-
листов и писателей, перего-
воров генерал-полковника  
В. Чуйкова с генералом от 
инфантерии Кребсом на 
предмет капитуляции немец-
ко-фашистских войск, на-
блюдал за ходом проведения 
Нюрнбергского трибунала.  

 

П О СУТИ, вся жизнь 
Вишневского напря-
мую была связана с 

армией и флотом. Многие го-
ды оставаясь в кадрах флота, 
он не только сам создавал 
произведения о Красной Ар-
мии и Красном Флоте, о ге-
роическом прошлом, о годах 
Гражданской войны, но и яв-
лялся как бы полномочным 
их представителем в совет-
ской литературе. Он же вы-
ступил и одним из организа-
торов создания Литературно-
го объединения Красной Ар-
мии и Флота (ЛОКАФ). Ру-
ководил Вишневский и во-
енной комиссией Союза пи-
сателей СССР, курсами во-
енных корреспондентов, го-
товившими писателей к вы-
полнению журналистских 

обязанностей в обстановке 
надвигавшейся войны. 

Велика заслуга Вишневско-
го, искренне помогавшего соз-
давать литературу о вооружён-
ных силах страны, воспеваю-
щую доблестные Красную Ар-
мию и Флот, также и в том, 
что он, возглавляя журнал 
«Знамя» (основанный как ор-
ган писателей оборонной те-
мы), создавая художественно-
публицистические творения 
эпического характера, имел к 
тому же и тонкое редакторское 
чутьё, позволявшее оператив-
но распознавать высокохудо-
жественные произведения, за-
служивавшие внимания, и 
обеспечил в канун и во время 
Великой Отечественной вой-
ны опубликование на страни-
цах этого авторитетного изда-
ния ряда произведений о ге-
роизме защитников Отече-
ства, раскрывавших перво-
источники патриотизма со-
ветских граждан и занявших 
достойное место в советской 
литературе. К ним в первую 
очередь следует отнести такие, 
не потерявшие и в наши дни 
свои художественные до-
стоинства и гражданственное 
звучание поэтические и про-
заические произведения, как 
«Василий Тёркин» А. Твар-
довского, «Зоя» М. Алигер, 
«Сын» П. Антокольского, 
«Одиночество» Н. Вирты, 
«Всадники» Ю. Яновского, 
«Капитальный ремонт» Л. Со-
болева, «На Востоке» П. Пав-
ленко, «Дни и ночи» К. Си-
монова, «Падение Парижа»  
И. Эренбурга, «Спутники» и 
«Кружилиха» В. Пановой, 
«Звезда» Э. Казакевича, «Лю-
ди с чистой совестью» П. Вер-
шигоры, «Молодая гвардия» 
А. Фадеева. 

Всегда оставаясь солдатом 
революции, принципиальным 
и последовательным творцом, 
готовым при любых обстоя-
тельствах отстаивать свои 
убеждения и взгляды на лите-
ратурный процесс, Вишнев-
ский все тридцать лет, отдан-
ных писательскому труду, все-
цело погружался в военную те-
матику, не оригинальничая, не 
приукрашивая действитель-
ность и не стараясь при этом 
навязывать читателю исчерпы-
вающие заключения. На во-
прос, почему он пишет только 
о войне, Вишневский отвечал 
конкретно и просто, а ответ 
его сводился к тому, что каж-
дый должен делать для рево-
люции то, в чём преуспел как 
практик и творец. «Я пишу то, 
что чувствую, знаю и пони-
маю, — сообщал Вишневский 
в январе 1950 года критику  
А. Дымшицу. — Заводского 
быта я не знаю, на заводах не 
работал и в пьесах своих отра-
жал все 20 лет лишь то, что 
ЗНАЮ действительно, а  
ВОЙНУ я знаю досконально».  

Военная действительность и 
привела Вишневского в лите-
ратуру. Начиналось всё у него, 
как и у многих собратьев по 
перу, с малых по форме худо-
жественных заметок-зарисо-
вок. В 1920 году первые лите-
ратурные пробы, повествовав-
шие об освобождении Крыма 
от белогвардейских банд, стали 
появляться в газете «Красное 
Черноморье», редактировав-
шейся тогда будущим крупным 
советским прозаиком Ф. Глад-
ковым. А в следующем году в 
прифронтовом Новороссийске 
уже ставится драма Вишнев-
ского «Суд над кронштадтски-
ми мятежниками». 

Несколько позже молодого 
литератора приметят в москов-
ском журнале «Молодая гвар-
дия». Там будет опубликован 
дневник его заграничного пла-
вания на корабле «Океан». 
Первая книга Вишневского — 
сборник рассказов «За власть 
Советов» — увидит свет в 1924 
году. С того времени творче-
ской работе он начинает отда-
ваться всё более основательно. 

Событием в театральной 
жизни страны становится на-
писанная Вишневским в 1929 
году пьеса «Первая Конная». В 
предисловии к ней под заго-
ловком «О пьесе пулемётчика 
Вишневского», прославлен-
ный командарм С. Будённый 
писал: «Только пулемётчик 
Вишневский, боец Первой 
Конной… смог создать эту 
вещь… без выдумки, без при-
крас, без ложного пафоса». 
Пьеса успешно ставится на 

сцене Театра Красной Армии. 
С неё, фактически, начался 
цикл революционно-романти-
ческих драм Всеволода Виталь-
евича о Гражданской войне. 

По воспоминаниям К. Си-
монова, Вишневским была 
очень любима вторая его пьеса 
— «Последний решительный». 
«В 30-е годы это была первая 
пьеса о надвигающейся войне, 
— писал Константин Михай-
лович, — о необходимости 
быть повседневно готовыми к 
ней. Это была оптимистиче-
ская и в то же время суровая в 
своей правдивости пьеса, го-
ворившая о неизбежности тя-
жёлых жертв на пути к победе. 
И Вишневский гордился ею 
не только потому, что она нра-
вилась зрителям и читателям, 
а прежде всего потому, что 
она мобилизовывала их, то 
есть делала именно то, ради 
чего он её писал». 

Пройдя суровую школу му-
жества, постоянно вникая в 
суть текущих событий как 
внутреннего, так и междуна-
родного характера, давая им 
соответствующие партийные 
оценки, писатель остро пред-
чувствовал неизбежную схват-
ку с фашизмом. Вскоре после 
«Последнего решительного» 
Вишневский напишет пьесу 
«На Западе бой», предостере-
гавшую о том, какую огром-
ную опасность несёт фашизм 
народам мира. В этом же клю-
че в речи на Первом Всесоюз-
ном съезде советских писате-
лей прозвучит и его призыв к 
коллегам-литераторам: «…Друг 
мой Олеша и все идущие за 
ним, — пишите о хрустале, о 
любви, о ненависти и прочем. 
Но при этом всегда должны 
мы держать в исправности хо-
роший револьвер и хорошо 
знать тот приписной пункт, 
куда надлежит явиться в случае 
необходимости. Это полезно и 
необходимо». Что ж, в 1934 го-
ду не задумываться о предсто-
явшей большой войне первого 
революционного призыва 
Вишневскому, всегда готовому 
защищать социалистическое 
Отечество, никак не представ-
лялось возможным. 

 

ВОССОЗДАНИЮ ярких 
и эмоциональных кар-
тин эпохи Гражданской 

войны, показу торжества ре-
волюционных идей, воспева-
нию мощи человеческого духа 
посвятил Вишневский, пожа-
луй, самую известную свою 
пьесу — «Оптимистическую 
трагедию», над которой он ра-
ботал с 1932 по 1933 год. У  
этого произведения, не одно 
десятилетие гремевшего во 
всех театрах страны и вызы-
вавшего неизменно всплеск 
чувств, слёзы, состояние ка-
тарсиса, сложилась порази-
тельно счастливая судьба. 

«Оптимистическую траге-
дию», сразу же после её по-
явления на свет, публикует 
журнал «Новый мир» и поста-
вят в Киевском русском теат-
ре, а затем и на сцене Камер-
ного театра. Премьера пьесы, 
поставленной самим художе-
ственным руководителем те-
атра А. Таировым, состоялась 
18 декабря 1933 года. Ей суж-
дено было стать крупнейшим 
театральным событием не 
только того времени, но и всей 
славной истории советского 
театра. Пройдёт немного вре-
мени, и пьесу сыграют в осаж-
дённом фашистами Мадриде… 
Вплоть до последних лет су-
ществования Советского госу-
дарства её ставили не только 
во многих театрах нашей стра-
ны, шагнула она и за рубежи 
Советского Союза, всегда на-
поминая зрителю о той вели-
кой цене, которую пришлось 
заплатить народу во имя рож-
дения нового, свободного и 
справедливого общества. 

В числе тех, кто брался за 
этот бессмертный драматурги-
ческий шедевр Вишневского, 
следует назвать такого круп-
ного и выдающегося мастера, 
как Г. Товстоногов, удостоен-
ный за поставленную им на 
сцене Ленинградского акаде-
мического театра драмы им. 
А.С. Пушкина «Оптимистиче-
скую трагедию» в 1958 году Ле-
нинской премии и ставивший 
данную драму повторно, в на-
чале 1980-х на сцене БДТ им. 
М. Горького в Ленинграде. К 
ней обращались Л. Варпахов-
ский, А. Чхартишвили, Р. Ка-

планян, М. Захаров. «Оптими-
стическую трагедию» в 1972 го-
ду успешно поставил и вид-
ный театральный режиссёр 
ФРГ П. Штайн, тем самым 
подтвердив интерес к свое-
образному сценическому 
гимну русской революции и 
западного зрителя, подвер-
женного в те годы оголтелой 
антисоветской пропаганде. 

В 1963 году пьеса была экра-
низирована. Созданный ре-
жиссёром С. Самсоновым од-
ноимённый фильм с М. Воло-
диной в роли комиссара, а так-
же с такими выдающимися  
артистами, как Б. Андреев,  
В. Тихонов и В. Санаев, стал 
лидером советского кинопро-
ката. В том же году эту замеча-
тельную киноленту удостоят 
на XVI Каннском кинофести-
вале специального приза «За 
лучшее воплощение револю-
ционной эпопеи». 

Спустя пять лет замечатель-
ный русский советский ком-
позитор А. Холминов, разра-
батывая тему великих револю-
ционных свершений, также 
обратится к пьесе Вишневско-
го. Созданная им опера «Оп-
тимистическая трагедия» с ус-
пехом будет идти в театрах Ле-
нинграда и Свердловска, 
Фрунзе и Днепропетровска, а 
на сцене Большого театра 
Союза ССР зрителей восхитит 
своим блестящим исполнени-
ем партии комиссара великая 
И. Архипова. 

Чем же так примечательна 
«Оптимистическая трагедия»? 
Только лишь драматической 
историей гибели во имя рево-
люционных идеалов, светлого 
будущего женщины-комисса-
ра, присланной ЦК больше-
вистской партии на один из 
кораблей Балтийского флота? 
Или тем, что хрупкая женщина 
выступает у драматурга в роли 
совсем не женской, проявляя 
при этом огромную силу духа 
и усиливая тем самым эмо-
циональное воздействие на чи-
тателя? Или, может быть, тем, 
что большевистскому комис-
сару удаётся перековать мат-
росский коллектив и показать 
всю пагубность анархистов для 
дела революции? 

Эта трёхактовая пьеса, по-
свящённая автором «XV годов-
щине Красной Армии», может 
подбросить ещё немало вопро-
сов, сводящихся, в принципе, 
к одному: почему эта пьеса 
имела такое колоссальное воз-
действие на зрителя и в чём за-
ключалась проблематика, вло-
женная в неё Вишневским? 

Безусловно, «Оптимистиче-
ская трагедия» была творением 
новаторским. Вишневский не 
стеснялся открытой политиче-
ской тенденциозности, пате-
тики и ораторских приёмов. 
Выступая как революционный 
романтик, заглядывающий в 
будущее, драматург смог выве-
сти на сцену главного героя 
своего времени — народные 
массы, приобщающиеся к ре-
волюции, начинающие пони-
мать её цели и задачи и осо-
знанно встающие в ряды её 
сторонников и защитников. 

Важно заметить и то,  
что Вишневский вместе с  
В. Билль-Белоцерковским и 
Н. Погодиным первыми в со-
ветской драматургии присту-

пили к ломке привычных ка-
нонов драмы, привнося на сце-
ну подлинную жизнь с её порой 
жестокой правдой, выражав-
шейся в боли, слезах, смертях, 
но неизменно наполненную 
святой и обнадёживающей ве-
рой в правоту народного порыва 
и в партию коммунистов, свер-
шившую первую в мире побе-
доносную социалистическую 
революцию. Потому и звучит 
так патетически приподнято и 
философски напряжённо непо-
вторимый авторский голос, 
подстёгивая к размышлениям и 
к действию. Да, именно к нему, 
ведь гибель комиссара, финна-
коммуниста Вайнонена и дру-
гих отважных матросов не на-
прасна. Они не жертвы случая. 
Нет, они пали за революцию, за 
народ, за Россию. 

Большую смысловую на-
грузку в пьесе несут двое веду-
щих, произносимые ими че-
канные речи и авторские ре-
марки. Их значение для пони-
мания всего творческого за-
мысла драмы чрезвычайно ве-
лико. Вчитаемся же в гранё-
ные, волнующие, поэтичные, 
наполненные психологизмом 
и философскими обобщения-
ми строки из финала трагедии: 
«Комиссар мёртв. Полк голо-
вы обнажил. Матросы стоят в 
подъёме своих нервов и сил — 
мужественные. Солнце отра-
жается в глазах. Сверкают зо-
лотые имена кораблей. Тиши-
ну оборвал музыкальный при-
зыв. Ритмы полка! Они зовут в 
бой, в них мощь, они понятны 
и не вызывают колебаний. Это 
обнажённый, трепещущий по-
рыв и ликующие шестиору-
дийные залпы, взлетающие 
над равнинами, Альпами и 
Пиренеями. Всё живёт. Пыль 
сверкает на утреннем солнце. 
Живёт бесчисленное количе-
ство существ. Всюду движе-
ние, шуршание, биение и тре-
пет неиссякаемой жизни. Вос-
торг поднимается в груди при 
виде мира, рождающего лю-
дей, плюющих в лицо застаре-
лой лжи о страхе смерти. 
Пульсируют артерии. Как 
течение великих рек, залитых 
светом, как подавляющие 
грандиозные силы природы, 
страшные в своём нарастании, 
идут звуки, уже очищенные от 
мелодии, сырые, грубые, ко-
лоссальные — рёвы катаклиз-
мов и потоков жизни». 

Каково! Словно гром средь 
ясного неба. Но в том-то и за-
ключена великая правда и все-
побеждающая сила этой дра-
мы, что жизнь действительно 
неиссякаема, а всё наносное, 
лживое, лицемерное, подлое, 
бесчеловечное, когда живых 
людей всякие анархиствующие 
элементы, типа хитрого вожа-
ка, позволяют себе «пускать в 
расход», — должно обязатель-
но сметаться силами добра, ко-
ренящимися в самой земле, в 
народных скрепах и истоках. 
И силам этим необходимо 
быть организованными, реши-
тельными, последовательными 
и принципиальными, не па-
сующими перед опасностью, 
даже смертельной.  

Вновь и вновь возвращаясь 
к великим истинам, не пона-
слышке знакомым писателю-
большевику, вступившему в 
ряды РКП(б) в тревожном 1918 

году, Вишневский словами 
второго старшины посылал 
своим современникам и такое 
напутствие: «Слушайте. До по-
следнего издыхания, до по-
следней возможности двинуть 
рукой, хотя бы левой, боец-
коммунист будет действовать. 
Нельзя действовать — есть 
язык. Убеждай, бодри, заставь 
действовать других… Не мо-
жешь говорить — делай знаки. 
Тебя повели, избивают — не 
сгибайся. Не можешь пошеве-
литься, уже связан, положен, 
заткнут рот — выплюнь кляп в 
лицо палачу. Гибнешь, топор 
падает на шею — и последнюю 
мысль отдай революции. Пом-
ни, что и смерть бывает пар-
тийной работой».  

Менее десяти лет всего-то 
пройдёт — и сотни тысяч со-
ветских патриотов, коммуни-
стов, комсомольцев, словно 
вспомнив прозорливые слова 
писателя, именно так и станут 
поступать, ведя ожесточённую 
битву с фашизмом. И не будут 
слова эти впредь восприни-
маться как исключительно 
агитационные и призванные 
автором в помощь для подня-
тия всего идейного фона пье-
сы. Сама жизнь подтвердит их 
актуальность. 

 

В  ТРИДЦАТЫЕ годы про-
шлого столетия Вишнев-
ский, исполненный пла-

нов и замыслов, успевавший 
при этом активно заниматься 
общественной деятельностью 
и в качестве полпреда совет-
ского искусства неоднократно 
выступавший за рубежом, по-
мимо целого ряда творческих 
работ, создаст и такие шедев-
ры, как киносценарий «Мы из 
Кронштадта» и роман-фильм 
«Мы, русский народ», опубли-
кованный в одиннадцатом но-
мере журнала «Знамя» за 1937 
год и выпущенный в следую-
щем году отдельной книгой 
полумиллионным тиражом. 

Фильм Е. Дзигана «Мы из 
Кронштадта», вышедший на 
экран в марте 1936 года, стал 
этапным произведением для 
советского кинематографа. 
Он вошёл в историю кино как 
достойное воплощение эпи-
чески-монументального жа-
нра, по-своему развивающее 
традиции, заложенные вели-
кими С. Эйзенштейном и  
А. Довженко. 

Картина эта, огромного 
идейного накала и выдающе-
гося художественного ма-
стерства, в высшей степени до-
стоверно изобразившая рево-
люционное пробуждение на-
родных масс, имела, без пре-
увеличения, небывалый успех. 
3 марта 1936 года «Правда» так 
отзывалась на это выдающееся 
кинематографическое собы-
тие: «Никакими беглыми за-
метками нельзя исчерпать ху-
дожественную силу и непере-
даваемое впечатление фильма. 
Советская кинематография, 
всё наше искусство по праву 
гордятся «Чапаевым». Они мо-
гут с таким же правом гор-
диться новой своей победой… 
Во всём фильме ясно чувству-
ется стиль, темперамент и мас-
штаб Вишневского…» 

Впрочем, триумф фильма, 
обошедшего экраны всего ми-
ра, пожалуй, не очень-то и 
удивил Всеволода Витальеви-
ча. Он был для него ожидаем. 
Осознание крупнейшей твор-
ческой победы мастером было 
воспринято спокойно, без из-
лишних бравурности и голо-
вокружений. «Чем больше ду-
маю, — писал Вишневский, — 
тем больше постигаю великую 
неисчерпаемость темы н а р о -
д а ». И более определённо до-
бавлял: «Ни на секунду не за-
бывай об общечеловеческом… 
Оно в «Кронштадте» было по-
нятно и в Москве, и в Мадри-
де, и в Нью-Йорке, и в Шан-
хае… Почему? Потому что бы-
ли эпические страсти, собы-
тия, борьба народов, их сынов, 
простых людей за свою честь, 
свободу, идеи. Это — в эпоху 
войн и революций — и есть об-
щечеловеческая тема». 

Огромное идейно-художе-
ственное значение фильма 
особо заметным стало в годы 
Великой Отечественной вой-
ны. «Мы из Кронштадта» 
смотрели миллионы советских 
граждан на фронте и в тылу, 
вдохновляясь его блестящей 
патетикой и бессмертной ге-
роикой революции. Отдельное 
издание сценария фильма, вы-
пущенного Госполитиздатом в 
1942 году, было отправлено на 
передовую. Опять-таки — пе-
ред нами яркий пример того, 
как лучшие произведения со-
ветской литературы и искус-
ства были призваны на войну. 
И воевали… и победили. Такое 

феноменальное явление, когда 
книга становится воином, убе-
дительно доносит до читателя 
величайшую силу коммуни-
стических идей, могла поро-
дить только воистину народная 
власть, коей и была наша Со-
ветская власть.  

Показу народных масс в 
1917 году, которых «дано боль-
ше, чем в других моих рабо-
тах», а также и «людей из мас-
сы, написанных просто», Виш-
невский посвящает и кинопо-
весть «Мы, русский народ».  

История обычного пехотно-
го полка заканчивается траги-
чески: он обезоружен кайзе-
ровскими войсками и расстре-
лян. Но на место погибших 
поднимаются простые кресть-
яне с винтовками и дробови-
ками, самопалами и топорами, 
косами и вилами. Вишневский 
выводит на передний план 
картину всенародного подвига. 
В финале драматург, верный 
своему пониманию великой и 
неразрывной духовной связи 
героических поколений рус-
ского народа, выразительно 
показывает его вечную мощь: 
«И шла тяжёлым шагом своим 
русская пехота, в крови и ис-
тории своей хранившая битвы 
и победы на Неве и Чудском 
озере, победы Куликова поля, 
битвы в Ливонии, на Волге и 
на Днепре, битвы Урала и Си-
бири; пехота, хранившая по-
беды Москвы над панами, по-
беды Петра — Лесную, Гангут 
и Полтаву, суворовский Из-
маил и Треббию; пехота, 
дважды бравшая Берлин, 
знавшая Бородино и Севасто-
поль… Шла пехота народа, ко-
торый веками мятежно гре-
мел, добывая себе и другим 
свободу и не отрекаясь от неё 
ни на плахе, ни на костре. 
Шли правнуки Степана Рази-
на и Пугачёва, шли потомки 
декабристов, шли братья Ком-
муны, шли люди, которые в 
огромной истории своей пе-
режили и поражения, для того 
чтобы больше их не знать. 
Шёл здоровый народ, народ-
страстотерпец, народ-победи-
тель, великий и гениальный». 

К образу непобедимого 
русского народа, к теме 
Гражданской войны, к фигу-
рам великих Ленина и Ста-
лина Вишневский обратился 
и в пьесе «Незабываемый 
1919-й», написанной им в 
1949 году, приуроченной к 
семидесятилетию Иосифа 
Виссарионовича и ставшей 
последним крупным про-
изведением писателя. В цент-
ре этого эпического творения 
— события, связанные с за-
щитой Петрограда в 1919 году 
от белогвардейских частей и 
интервентов, а также сил, го-
товивших с помощью преда-
телей и шпионов мятеж. Пье-
са «Незабываемый 1919-й» 
была экранизирована. Одно-
имённый фильм М. Чиауре-
ли, вышедший на экран в 
1951 году, где в образах Ле-
нина и Сталина предстали 
народные артисты СССР  
П. Молчанов и М. Геловани, 
был восторженно принят со-
ветским зрителем. 

Талантливо написанная 
пьеса, убедительно высве-
тившая расцвет дарования 
драматурга, была по до-
стоинству оценена. Всеволо-
да Витальевича удостаивают 
Сталинской премии первой 
степени. Эта высокая награ-
да прибавилась к ранее имев-
шимся в арсенале писателя 
двум орденам Ленина, трём 
орденам Красного Знамени, 
орденам «Знак Почёта» и 
Красной Звезды. Последнюю 
свою награду — орден Тру-
дового Красного Знамени, 
которым государство отме-
тило писателя к его пятиде-
сятилетнему юбилею, он по-
лучил за месяц до смерти, 
находясь в больнице. 

Особые отношения у писа-
теля сложились с ленинской 
«Правдой». Многолетнее со-
трудничество с главной газетой 
страны он ценил и искренне 
им гордился. Выступая в 1936 
году на общем собрании писа-
телей по вопросу о формализ-
ме, Всеволод Витальевич рас-
сказывал: «Кто оказал мне ис-
ключительную рабочую и то-
варищескую помощь? «Прав-
да». Я являюсь постоянным со-
трудником «Правды». Первую 
статью я написал туда в 1917 
году перед июльскими днями. 
В «Правде» я многому научил-
ся. Когда-то, когда я готовился 
выступать перед отрядом, я 
знал, что каждое слово там 
должно «попадать в цель», 
иначе тебе никогда второго 
слова сказать не дадут. При-
мерно то же я чувствую, рабо-
тая для «Правды». Каждая 

вещь, которую я пишу для 
«Правды», это школа, это са-
мая лучшая борьба с натура-
лизмом, с формализмом». 

Дать первым материал в 
«Правду», опередив тем са-
мым своих товарищей кор-
респондентов, Вишневский 
пытался и тогда, когда рабо-
тал в этом качестве в годы 
Великой Отечественной вой-
ны. О той поре его сотрудни-
чества с «Правдой» можно су-
дить со слов А. Фадеева, на-
писанных им в одном из пи-
сем Вишневскому в феврале 
1942 года: «Хочу сказать тебе, 
что я, как и большинство 
москвичей, с волнением чи-
таю всё, что ты пишешь в 
«Правде». Всё это проникну-
то большим чувством и силой 
поистине разящей…»  

Находясь на Нюрнбергском 
процессе, в ноябре 1945 года в 
письме главному редактору 
«Правды» П. Поспелову Виш-
невский писал: «Я сконцент-
рирован на работе. Мне до-
ставляет огромное внутреннее 
удовлетворение — оператив-
но, чётко, драматично, — пи-
сать в «Правду» … Я понимаю, 
что пишу для миллионов — 
для родной, бесценной Рос-
сии… Веду бой дальше, — за 
мой Ленинград, за всё огром-
ное, наше… Я горд, что подсу-
димые так устрашённо смот-
рят на нашу делегацию. Вот 
тут спуска не будет…»  

Да, Вишневский писал для 
миллионов, для России и про-
грессивно мыслящих людей 
во всём мире. Творчество его 
многогранно, хотя по боль-
шому счёту далеко не всё оно 
дошло до читателя. Даже пя-
титомное Собрание сочине-
ний и дополнительный к нему 
шестой том с выступлениями 
и радиопередачами, записны-
ми книжками и письмами, из-
данные в 1954—1961 годах из-
дательством «Художественная 
литература», не представили 
советскому читателю всего 
того, что было Вишневским 
написано. 

О творческом его наследии 
в рамках небольшого очерка 
всего не скажешь. Ведь только 
его пьеса «У стен Ленингра-
да», «Дневники военных лет» 
и радиопередачи в блокадном 
Ленинграде достойны целого 
исследования. И поверьте, 
оно предстало бы перед взо-
ром читателя очень увлека-
тельным и поучительным. От-
дельного разговора, конечно, 
заслуживают драматургия пи-
сателя и его кинематографи-
ческая деятельность. Впро-
чем, для тех, кого заинтересо-
вали жизнь и творчество Все-
волода Витальевича, остались 
добротные и содержательные 
книги, изданные в советское 
время, достаточно широко 
раскрывающие масштаб этой 
неординарной личности.  

 

П И С А Т Е Л Ь - к о м м у -
нист, один из руково-
дителей Союза совет-

ских писателей, трибун, борец 
за мир, он умел ценить людей, 
дружить, подставлять плечо, 
быть открытым и искренним, 
всегда готовым помочь, под-
сказать, повести за собой. А 
уж энергии созидательной в 
нём было столько, что хватило 
бы и на десятерых. Но при 
сём не смог Вишневский сбе-
речь себя, своё здоровье. Не 
прислушивался к врачам, не 
менял бешеного жизненного 
темпа, основательно подто-
чившего организм, горел, спе-
шил, пытаясь всё успеть, везде 
побывать, в каждом добром 
деле поучаствовать. 

Давайте же помнить этого 
неутомимого воина, призван-
ного Великим Октябрём, пи-
сателя и публициста, оставив-
шего нам замечательные про-
изведения, запечатлевшие це-
лую эпоху. Эпоху величайших 
свершений, благодаря кото-
рой Россия наша, вопреки 
всем невзгодам, свалившимся 
на неё вместе с навязанным 
ей буржуазным режимом, до 
сих пор не растеряла свой ог-
ромнейший и уникальный 
потенциал. 

Пора бы, наконец, вернуть 
зрителю драматургию Виш-
невского. Пусть поначалу это 
случилось бы где-нибудь в 
глубинке, на провинциальной 
сцене. Главное — начать это 
поступательное движение и 
найти тех молодых и талант-
ливых творцов, которые смо-
гут ставить пьесы Вишневско-
го, завораживая нас неистре-
бимым духом революции, ко-
торая, как известно, никогда 
не заканчивается.  

 
Руслан СЕМЯШКИН. 

г. Симферополь.

О писателе-бойце, драматурге, публицисте, киносценаристе, 
убеждённом большевике-ленинце, общественно-политическом 
деятеле Всеволоде Вишневском, чей стодвадцатилетний юбилей 
со дня рождения приходится на 21 декабря текущего года, ныне 
вспоминают редко. Уж слишком советским он был творцом. Что 
называется, до мозга костей, к активной созидательной деятель-
ности был призван самой Октябрьской революцией.


